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Введение 
Настоящий очерк – продолжение публикации эпистолярного наследия, со-

бранного исследователем генеалогических корней семьи Уборских (Том 2 Анто-

логии).   

Но приведённые ниже тексты написаны не предками составителя, а им са-

мим. Читая в конце 90-х годов прошлого столетия записки предков подумалось 

– а не будет ли интересно потомкам моё личное отношение к происходящим во-

круг событиям.  

Наткнулся на записанную в дневнике в 1908 году фразу бабушки – Вятки-

ной Наталии Дмитриевны: «Пришла было в голову дикая мысль – вложить в 

дневник записку с просьбой к тому, кому он достанется, не читать его и передать 

Жене. Жене-то может быть и передадут, а прочесть-то во всяком случае прочтут, 

да ещё, в особенности, когда увидят записку такую. На что дано человеку любо-

пытство – ну так зачем тогда «комедь» ломать!». И дневник прочитан внуком, и, 

надеюсь, прочтут потомки, так же, как и настоящие записки. 

И решил сохранять потомкам свои размышления и предложения, которые 

по тем или иным причинам записывал (писал письма, обращения, готовил до-

клады).   

Из приведённых текстов читатель увидит некоторые проблемы, которые 

волновали не только автора, но и его коллег, и незнакомых единомышленников. 

Острые сюжеты, затрагивающие амбиции респондентов, исключены. 

Название сборника несколько необычно – экзерсисы. Так в середине XIX 

века мои предки в гимназиях называли грамматические упражнения.   

Полагаю, что потомкам будет не безынтересно сравнить похожие ситуации 

в разные временные периоды.   
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Предыстория 
Моё общественно-политическое становление протекало стандартно – в пи-

онеры и в комсомол был принят, когда положено. Но к общественной работе в 

школе не тянуло, хотя классный руководитель – учитель истории, организовал 

интернациональный кружок. Приезжали иностранцы, что-то нам рассказывали, 

какие-то встречи снимались для киножурналов и записывались для радио.  

Общественная позиция сформировалась совершенно неожиданно. Учусь на 

вечернем отделении института, работаю. Осень 1959 г. Молодёжь предприятия, 

где я работал, посылают на неделю в подмосковный колхоз собирать картошку. 

Погода отвратительная – все залило, ходим мокрые, просушить одежду негде, 

бытовые условия никакие. На третий день по дороге вдоль поля едет легковая 

машина. Выходят на обочину, кидают под свои ноги пустые мешки и просят нас 

подойти к ним. Слушаем. Начинают учить, как надо работать, что-то о нормах и 

прочий начальственный бред. Может быть по молодости и неопытности, а может 

что-то внутри уже взросло, я выбрался из грязи, предложил им самим порабо-

тать, посмотреть, как нас устроили и т.д. Что говорил не помню, но удивление и 

возмущение на их лицах в памяти сохранилось. Уехали. Ребята мне сказали, что 

среди них был начальник отдела кадров предприятия. Не уволили. Но по возвра-

щении в Москву меня сразу избрали в комитет комсомола предприятия. И нача-

лась моя общественная работа на предприятии. И продолжилась в институте, ко-

гда я перешёл на дневное отделение.  

Комсомольская работа была хорошей школой организаторского опыта. На 

последнем курсе института предлагали пойти работать в райком комсомола, но 

на общественно-политическом поприще себя не видел. Даже попросил однокаш-

ников после распределения нигде не говорить о том, что у меня есть опыт ком-

сомольской работы.   

Через три года после окончания института призвали в Вооружённые Силы. 

Не без усилий оказался в проектном институте специального строительства Ми-

нобороны СССР. 

Тут же попытались подтянуть к комсомольской работе – до выхода из ком-

сомола оставался год. Поскольку взял обязательство служить в армии до пенсии 

– ссориться с политотделом было неразумно. Предложили вступить в КПСС. В 

то время беспартийных инженеров, учёных (и прочей интеллигенции) было 

много, а беспартийный офицер вызывал недоумение. Но оказалось, что партий-

ная организация на предприятии, стройке, в колхозе, везде где главное – произ-

водство и созидание чего-то, это некая параллельная система управления. Ино-

гда формальная, иногда мешающая, а иногда и помогающая. Когда администра-

тивные каналы что-то делали не так, можно было «поставить вопрос» на партий-

ном собрании не особенно взирая на лица. Иногда помогало. За отсутствие ини-

циативы в решении производственных задач могли и наказать.  

Сегодня обвинить во всех бедах страны коммунистическую партию – по-

пытка поверхностная и ошибочная. Включился в попытку Горбачёвской ре-

формы КПСС, в одном из партийных журналов даже есть ссылка на моё письмо. 

Само письмо не сохранилось.  
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1989 год. Реформа избирательной системы, впервые всенародное обсужде-

ние проекта закона о выборах. Служба у меня идёт ровно, работы много, но как-

то скучновато, хочется чего-то нового. Не за горами увольнение из армии и чем-

то нужно будет заниматься. От штатной общественно-политической деятельно-

сти всегда уклонялся, а тут … Почему бы и нет?   

Принял активное участие в обсуждении проекта закона о выборах, бук-

вально заставил общее партсобрание проголосовать за мои предложения и 

направить в соответствующую комиссию. Новый закон разрешал самовыдвиже-

ние. Выдвинулся в кандидаты по выборам в Верховный Совет СССР, хотя ни 

опыта, ни понимания, что делать дальше, не было ни у меня, да и у большинства 

таких же самовыдвиженцев.1   

Первые заседания вновь избранного Верховного Совета СССР транслирова-

лись по телевизору, смотрел с интересом, но уже не жалел, что не попал туда.   

В 1992 г. уволился из Вооружённых Сил по возрасту, защитив незадолго до 

увольнения диплом в МГУ им. М.В. Ломоносова на тему экологические про-

блемы ракетно-космической деятельности и получив новую специальность – 

эколог. На три десятилетия погрузился в новую сферу деятельности, продолжая 

параллельно генеалогические раскопки. 

Но проблем в стране хватало, сталкиваясь с ними периодически стали появ-

ляться выплески эпистолярных эмоций. Именно так я оцениваю многие пред-

ставленные ниже письма, предложения, обращения – свои экзерсисы.

                                           
1 История выдвижения в кандидаты в депутаты ВС приведена ниже в очерке «Праймериз по-русски». 
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Генеалогические страдания 
В настоящую главу включены письма и выдержки из них, касающиеся 

только общих проблем исследования родословия, которые сформулировались в 

непрофессиональной голове неравнодушного генеалога.2 Но, разбирая сложив-

шийся архив, порой натыкаешься на вопросы, которые и сегодня продолжают 

быть актуальными.  

И дело здесь не в претензиях на истину автора Антологии. В целом ситуация 

давно и многократно описана. В любой профессиональной среде устойчивы сло-

жившиеся традиции, взгляды, оценки – «замыливается глаз».  

А непрофессиональный взгляд со стороны порой открывает новые сюжеты, 

краски, формы. Возможно кому-то из будущих читателей будет интересно по-

смотреть через шкалу времени как меняется ситуация на поляне раскопок родо-

вых корней.  

 1995  

Беньяшу Е.В. 3 

Уважаемый Евгений Владимирович! Предлагаю Вам на рассмотрение тема-

тические рубрики новой передачи «Моя родословная».  

Происхождение и история фамилии.  

Мои корни.  

Родственники и свойственники.  

Цикл передач по религиозным традициям отношения к предкам, родствен-

никам.  

Семейные традиции и исторические переломы (войны, революции, коллек-

тивизации и пр.).  

Проблемы российского некрополя.  

Жилища моих предков.  

Проблемы генеалогических исследований.  

Проблемы архивного дела.  

Серия передач по методике частных генеалогических исследований.  

Объединения любителей генеалогических исследований.  

Генеалогия дворянских родов России.  

Российская усадьба.  

Родословные купечества и современное предпринимательство.  

Традиции крестьянских семей.  

Трудовые династии.  

Генеалогия и геральдика.  

Генеалогия и имущественное право.  

Генеалогия и литература.  

Генеалогия и портретная живопись.  

На материале ныне живущих семей показываются исследования происхож-

дения и трансформации их фамилий. Раскрываются материалы исследований 

                                           
2 Переписка по генеалогическим корням семьи представлена в Книге 1 Тома 4 Антологии   
3 Всероссийская телекомпания РТР 
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своей родословной от субъекта по цепям – родители, бабушки, дедушки, праба-

бушки, прадедушки и т.д. Показываются генеалогические схемы, фотографии, 

портреты, места проживания, захоронения, религиозные и семейные обряды 

(свадьбы, дни рождения, похороны и т.п.), другие имеющиеся материалы. 

На примере конкретных семей показывается разрыв традиций, историче-

ской памяти в результате искусственных переломов исторического развития.  

Через призму современной историографии рассматриваются проблемы ге-

неалогических исследований в целом и частных исследований семейных родо-

словных, поиска документальных свидетельств, сохранения архивных докумен-

тов, единства системы классификации, организации и учёта личных архивов.  

На примере родословных показывается традиции, преемственность купече-

ства, крестьянства, духовенства, профессиональной деятельности.  

Рассматривается роль генеалогических исследований при создании литера-

турных произведений, роль портрета в изучении истории семьи, бытовой живо-

писи.  С уважением, А.В. Уборский.  

Заволокину Г.Д.4 

Уважаемый Геннадий Дмитриевич! Обращаюсь к Вам с деловым предложе-

нием. Но вначале не могу не высказать Вам совершенно искреннего компли-

мента. Я не очень часто смотрю телевизор, но, когда есть возможность, обяза-

тельно включаю Вашу передачу. Она, кроме музыкального содержания, несёт в 

себе огромный нравственный, духовный заряд. Не ангажированные герои Ваших 

репортажей демонстрируют, что несмотря на все трудности они остались при-

верженным народным традициям, передаваемым из поколения в поколение, что 

они сохранили любовь к Отечеству, умение творить и красиво отдыхать. С осо-

бым волнением смотрю на детей, которые без ложных комплексов, увлечённо 

участвуют в съёмках.  

Хочу предложить Вам идею новой регулярной передачи, которую можно 

«раскрутить» с минимальными затратами, используя Ваши поездки по стране. 

Предлагаемая передача близка Вам по духу, хотя она и не музыкальная, вскользь 

вы к этой теме уже обращались. У передачи могут быть новые спонсоры. Я не 

излагаю в письме идею не из-за желания чрезмерно Вас заинтриговать, а потому, 

что имею уже печальный опыт общения с работниками телевидения, из которого 

я понял, что идеи можно беззастенчиво красть.  

Уверен, что Ваша творческая группа может предлагаемую передачу сделать 

столь же популярной, как и «Играй гармонь». Был бы рад встретиться в удобное 

для Вас время. Уборский А.В.  

 1997  

Компания «Адамово яблоко».  

Уважаемая редакция! В рамках сериала «История одного события» предла-

гаю Вам рассмотреть целесообразность создания телефильма о капитан-лейте-

нанте Эриксоне Николае Адольфовиче, командире крейсера «Аврора» с 17 сен-

тября 1917 г. до постановки крейсера на консервацию в 1918 году. Жизнь Эрик-

сона Н.А. – типичная для революционных лихолетий. Судьба мелкопоместного 

                                           
4 Руководителю Российского центра «Играй гармонь» 
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дворянина, беззаветно преданного Отечеству и безжалостно вычеркнутого из его 

истории. До 1994 г. в экспозиции музея крейсера «Аврора» об Эриксоне Н.А. не 

было никакой информации, и только после моего интереса к этой истории по-

явилась скромная фотография Николая Адольфовича на одном из стендов, но в 

галерею командиров крейсера он не был включён (далее приводится краткая 

справка)  

Мною собраны материалы о жизни Николая Адольфовича – выписки из лич-

ного дела, воспоминания родственников, публикации о крейсере «Аврора», име-

ется его фотография. Если редакцию заинтересует данная тема – готов предоста-

вить весь имеющийся у меня материал.5 С уважением, Уборский А.В.     

1999  

РТР. Редакция «Диалог».  

Уважаемые авторы передачи «Ваше сословiе»! С большим интересом по-

смотрел Вашу очередную передачу о семье Катуар. С этой фамилией меня свя-

зывает очень тонкая ниточка воспоминаний моей бабушки, семья которой в 

конце прошлого века несколько лет снимала дачу в имении Катуар. Запечатлев-

шаяся в её детской памяти картинка той поры – удивительно ухоженные поля и 

очень чистые, довольные жизнью коровы. Об этих впечатлениях я узнал через 

много лет после её смерти из записок, которые она оставила своим потомкам. Я 

занимаюсь исследованием своих родословных корней, поэтому стараюсь сле-

дить за публикациями и телевизионными передачами на эти темы.  

Исторической тематике уделяют внимание сегодня все телевизионные ка-

налы. Это отражает повышенный интерес общества к своему прошлому, многие 

поняли, а самое главное – почувствовали, что нельзя быть «Иванами, не помня-

щими родства». Телепередачи, как и широко доступные публикации, в основном 

посвящены людям либо известным, либо забытым, но внёсшим в развитие Оте-

чества заметный вклад – государственным деятелям, крупным чиновникам, куп-

цам, героям войн, деятелям культуры и т.п. Исторический вакуум заполняется и 

это прекрасно. Но порой кажется, что людей, знающих генеалогическое дерево 

царской семьи больше, чем людей, знающих свою родословную далее трёх по-

колений.  

Культура народа базируется на прошлом знании, опыте, традициях. И одной 

из обязательных составляющих культуры человека является знание своей семей-

ной истории, своих предков, где они жили, чем занимались, где нашли упокое-

ние. И не имеет никакого значения, кто они были – крестьяне или дворяне, сол-

даты или генералы, мещане или государственные деятели. К сожалению, не 

только годы после 1917 года, но и крепостное право способствовали генетиче-

ской забывчивости народа. Возрождение России, а я не сомневаюсь, что оно 

началось, невозможно без развития исторического самосознания народа.  

Я предлагаю Вам, в рамках передачи «Ваше сословiе», сделать серию теле-

фильмов, главными героями которых должны быть не исторические личности, а 

семьи, которые хранят память о своих предках.  

                                           
5 Лишь в конце 2020 года сюжету об Эриксоне Н.А. нашлось место в фильме, снятому другой компанией 

https://www.youtube.com/watch?v=DlcskUGXrPk&t=93s (Дата обращения 02.03.2022),.  

https://www.youtube.com/watch?v=DlcskUGXrPk&t=93s
https://www.youtube.com/watch?v=DlcskUGXrPk&t=93s
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Зритель должен понять, что практически каждый, имеющий желание и тер-

пение, может построить своё генеалогическое дерево, что нельзя выбрасывать 

старые письма и награды, что родительские дни и могилы предков – это не 

только дань религиозным традициям, но и живая связь времён.  

Материала для передач много. Бережно хранят память о предках народы на 

Кавказе, в Калмыкии, на Севере, старообрядцы и многие другие. Во многих го-

родах созданы генеалогические общества, выпускаются сборники частных ис-

следований. Активно помогают в исследованиях специалисты архивов. Занима-

ясь поисками своих корней, я познакомился с очень интересными людьми, для 

которых увлечение генеалогией превратилось в смысл жизни. Но, к сожалению, 

об этой деятельности почти ничего не известно широкой общественности.  

Если Вас заинтересовало моё предложение, готов оказать посильную по-

мощь. Уборский А.В.  

2009 

Письмо на форум 1 ТВ канала.  

Отклик на анонс передачи «Моя родословная» Частное мнение по проекту.   

Поисками корней своей семьи я занялся более 20 лет назад. Окунувшись в 

материал, понял, какое наслаждение можно получить, обнаружив новую дату, 

фамилию, событие или артефакт. В начале 90-х стучался в двери телевизионных 

мастеров с предложением по похожему проекту. Я рад, что Ваш проект пробил 

себе дорогу. Но ознакомившись с анонсами с сожалением понял, что проект 

предполагает продолжение современных традиций гламура – обсуждать цвет и 

фасон трусов популярных лиц и другие детали их личной жизни. Для раскрутки 

проекта это может быть и необходимо.  

Сегодня генеалогическими изысканиями занимается большое число наших 

сограждан. По совершенно разным причинам. В генеалогических сообществах и 

вне их есть сотни интереснейших историй, которые во всей полноте отображают 

то непростое время, в котором живём мы и жили наши далёкие и близкие предки. 

Это лучший учебник истории Отечества для подрастающих и выросших поколе-

ний. Подозреваю, что сегодня это «не формат», но хочется надеяться, что про-

грамма со временем плавно переедет и на другие темы. С уважением, А.В. Убор-

ский    

 Продолжение обсуждения на форуме.  

Здравствуйте, Андрей Вадимович! Абсолютно согласна с Вами по поводу 

«формата» и «не формата» … Подскажите, пожалуйста, о каких генеалогических 

сообществах вы говорили, как их найти и вступить в них? Заранее благодарна. С 

уважением, Люба (г. Киров)  

Здравствуйте Люба! Неожиданно! Реакция на реплику, которую я отправил 

на сайт программы давно, когда был вывешен анонс предстоящей передачи.  

Возможно, она была слишком эмоциональной, но по существу я готов под 

ней ещё раз подписаться. При этом считаю, что программа сделана и професси-

онально, и содержательно, и эстетически выдержанно. Что же касается «фор-

мата», то это болезнь не программы, а проблема плохого вкуса законодателей 

моды в СМИ и требований ещё не выросшего беспардонного рынка… 
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Мне хотелось, чтобы передача «Моя родословная» показала, что родослов-

ная есть не только у широко известных личностей, а абсолютно у всех жителей 

и России и всего мира. И что задолго до начала передачи память о предках хра-

нилась и в семьях врачей и крестьян, и казаков, и пастухов Калмыкии, и что в 

семьях хранятся и фотографии, и письма, и вещи, которые помнят тепло рук 

предков. Я рад, что Вы занялись поисками своих корней. Могу дать несколько 

практических советов.   

Первое – Вы вступили на трудную тропу поисков, конца у которой не будет, 

и быть не должно. Могут быть остановки, когда можно подвести промежуточные 

итоги, но, говоря современным сленгом – Вы подсели. Не рассчитывайте на 

быстрый результат.  

Второе – делайте эту тяжёлую, но интересную работу, не для себя, а для 

своих детей, внуков и правнуков. Все фиксируйте, записывайте, не надейтесь на 

память. Соберите воспоминания, рассказы, мифы всех ныне живущих родствен-

ников.   

Третье – история вашей жизни, жизни родителей, бабушек и дедушек – тема 

достаточно деликатная, не все жизненные факты нужно знать потомкам, будьте 

аккуратны в оценках, в отношениях с родственниками. Мне известны случаи, ко-

гда вскрытые сюжеты далёкого прошлого приводили к сегодняшним ссорам.   

Четвёртое – если через места, где проходила жизнь Ваших предков, не про-

катились пожары войн, то в архивах можно найти очень многое. Какие-то архивы 

эвакуировались, по некоторым архивным материалам делались обзоры, они мо-

гут быть в библиотеках. Там же Вы найдёте много пособий по генеалогии, и со-

временных, и старинных. Генеалогию придумало не наше поколение. Но в целом 

архивы плохо разобраны, поиск в них требует и терпения, и особого «чутья», 

приходящего с опытом. Буквально – Вы ищите иголку в стоге сена…  

Только терпение и труд. Специфика болезни под названием моя генеалогия 

в том, что её нельзя лечить, можно только перестать дышать историческим воз-

духом. Не отчаивайтесь, только терпение и постоянное подкорковое мышление. 

Сегодня возвращался из командировки в Архангельск, смотрел в окно – в голове 

пролетают мысли сами по себе:   

хорошо бы остановиться в Исакогорке и найти дом, в котором жил некото-

рое время дед;   

а вот на станции хорошо сохранившиеся деревянные дома железнодорож-

ников, построенные более 100 лет назад из леса, который поставлял мой прадед; 

и т.д. и т.п.   

Поэзия и сумасшествие одновременно. Желаю успехов!  

2010  

Фрагменты постов на форуме СВРТ6  

Как я представляю, имея более чем 20-летний опыт поисков, генеалогиче-

ские деревья и поколенные росписи не самое интересное в семейной генеалогии 

(исключая меркантильные мотивы). Это всего лишь инструментарий (хотя для 

некоторых может быть и самоцелью).   

                                           
6 Союз возрождения родословных традиций (сайт и форум)  
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Интересны судьбы персоналий, ощущение времени, когда они жили, факты 

и артефакты той жизни, семейные легенды и традиции и многое другое…  

Предлагаю на сайте открыть новую рубрику под условным названием «Ге-

неалогические очерки» (ЖЖ и Блоги, по мнению некоторых специалистов, те-

ряют популярность). Там, с обеспечением авторских прав и ограничением копи-

рования, могут публиковаться записки, обзоры, исследования, главы из семей-

ных хроник, претендующие на литературность генеалогические новеллы, фото-

графии, копии писем, редких документов…  

Уважаемые форумчане! Рад, что задел беспокоящую многих тему. Говоря 

«об обеспечении авторских прав и ограничении копирования» я не имел в виду 

меркантилизм в распространении информации. В подавляющем своём числе те, 

кто занимается семейной генеалогией – МИССИОНЕРЫ, исправляющие изгибы 

нашего недалёкого бытия и старающиеся донести до своих (и чужих) близких и 

будущих потомков правду жизни. Для них собственнические интересы органи-

чески неприемлемы…  

В обиходном понимании авторское право – только по моему усмотрению 

может использоваться результат моей интеллектуальной деятельности.  

Для велосипеда с квадратными колёсами – нет никакого противоречия зако-

нодательству. Но для использования результата интеллектуальной деятельности 

в области духовной культуры должны действовать и какие-то этические, мораль-

ные правила.  

Когда генеалогические исследования проводятся профессиональными исто-

риками, право авторства на открытие тех или иных фактов, авторства на описа-

ние событий должно регулироваться в полном объёме в соответствии с Граждан-

ским кодексом и другими актами.  

Если же формально эти требования перенести на авторство в семейных ге-

неалогиях, легко скатиться к абсурду. Для чего и для кого проводятся такие по-

иски? Если для удовлетворения только собственных амбиций – переходи в сооб-

щество профессионалов (если примут) и не вылезай на публичные сайты. И твор-

ческие и экономические интересы будут защищены. И живи с ними.  

Большинство же семейных генеалогов занимаются исследованиями с един-

ственной целью – бескорыстно передать собранную информацию своим потом-

кам, родственникам уже известным, а также далёким, которые также возможно 

занимаются поисками. Поскольку такая работа требует большого напряжения 

интеллектуальных мышц, то совершенно естественно возникает соблазн, а 

нельзя ли на этом заработать и компенсировать душевные затраты. Уверен в од-

ном – душевные затраты компенсировать рублём очень опасно для здоровья.   

Что же касается коммерческой составляющей – думаю это наивное пред-

ставление о бизнесе. Продукт крайне ограниченного спроса. Но если есть эконо-

мический интерес, никто тебя не заставляет выкладываться в Рунете.  

Таким образом, для этой категории увлечённых генеалогией вопрос автор-

ского права из юридической плоскости перетекает в этическую. Кто-то без ука-

зания истинного автора может опубликовать ваши материалы. Обидно. А кто-то 

отнесётся спокойно – собранная тобой информация, хотя и не очень порядочным 

способом, но нашла дополнительное распространение.   
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Хуже, если вырвут из контекста фразы, или под твоим именем выложат «от-

корректированный» материал…  

Сомневаюсь, что нужно затруднять использование коллегами набранных 

вами в текстовых редакторах перечней источников, выписок из них, простых по-

коленных росписей, родословных деревьев (если только они не являются худо-

жественным произведением). Все, что относится к историческим фактам, 

должно быть доступно.  

Все что относится к личной жизни, пусть и далёкой, нужно по возможности 

защищать.   

Если составитель материала считает возможным опубликовать те или иные 

сведения, то в графическом формате они не защищаются от копирования, но их 

дальнейшее неправомерное использование потребует дополнительных затрат. 

То же самое касается и материала, претендующего на литературность…  

Любые семейные генеалогические изыскания требуют от составителей 

определённой деликатности. Одна большая (по родственным связям) современ-

ная семья рассорилась, когда выяснился тщательно скрываемый предками факт, 

что в гражданскую войну брат застрелил брата. В другом случае ссора произо-

шла из-за фамильной броши, исчезнувшей до рождения ныне живущих род-

ственников…   

Если вы намерены добиваться защиты своих авторских прав, отправьте на 

свой домашний адрес напечатанную рукопись заказным письмом с вложенной 

описью и уведомлением о вручении. Получив пакет и уведомление – спрячьте их 

до суда…  

Обсуждение на форуме проходило 23-27 декабря 2010 г. Потребовалось ещё 

пару лет, прежде чем на сайте СВРТ в разделе «Библиотека. Статьи и публика-

ции» стали регулярно публиковаться генеалогические очерки. Под рубрикой 

«Корни семьи Уборских» опубликовано 25 генеалогических очерка.  

2011   

Сайт «Демократор» 

 Уважаемые сограждане! Тема 3800 о судебной претензии Роскомнадзора 

РФ к сайту Всероссийское генеалогическое дерево (ВГД), которое поддержало 

более 4,5 тысяч посетителей «Демократора», далеко не закрыта. Вне зависимо-

сти от решения суда, очередное заседание которого состоится в начале февраля, 

очевиден факт: участники генеалогического сообщества не могут выполнить 

требования закона из-за неоднозначности многих его положений, а надзираю-

щим органам даны неоправданно широкие и размытые права, позволяющие трак-

товать закон в удобном для них понимании.  

Необходимо отдать должное законодателю – он предусмотрел в п. 2 статьи 

4 право федерального органа в пределах своих полномочий принимать норма-

тивные правовые акты по отдельным вопросам, касающимся обработки персо-

нальных данных. Но Минкомсвязи РФ не воспользовалось таким правом, и ни 

одно из генеалогических объединений граждан не выступило с требованием та-

кой нормативный акт издать. Все по-российски – пока гром не грянет …   

Предлагается от лица неравнодушных к этой проблеме обратиться к Мини-

стру связи и массовых коммуникаций Российской Федерации с настоятельной 
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просьбой издать нормативный документ, регулирующий вопросы оборота пер-

сональных данных при проведении генеалогических исследований.  

Проекты письма и Положения опубликованы в рубрике Документы.  

Просьба поддержать инициативу и сообщить в комментариях о предложе-

ниях по совершенствованию документа. Замечания и предложения будут, по воз-

можности, учтены при окончательной отработке проекта документа перед от-

правкой адресату. Уборский А.В.  

Комитет Государственной думы   

Уважаемые законодатели! 19 января 2011 года в Москве начались судебные 

слушания по иску Роскомнадзора РФ к сайту Всероссийское генеалогическое де-

рево о нарушении законодательства о персональных данных.  

Первое заседание со всей отчётливостью выявило, что, с одной, стороны ге-

неалогическое сообщество оказалось не готовым к вступление в действие закона 

из-за отсутствия чётких критериев, которым должны соответствовать участники 

обмена генеалогической информацией, а с другой стороны, закон позволяет 

надзирающим инстанциям формально истолковывать нормы законы в своих бю-

рократических интересах и даже выступать с требованиями закрытия источни-

ков информации от неопределённого круга лиц при отсутствии реальных потер-

певших от неправомочного использования персональных данных.  

Полагаем крайне необходимым, вне зависимости от решения суда, в крат-

чайшие сроки внести соответствующие поправки в Федеральный закон от 27 

июля 2006 года № 152-ФЗ «О персональных данных».  

Генеалогическое сообщество в шоке. Под обращением не допустить закры-

тия генеалогического сайта к Президенту России, Главе правительства, Святей-

шему Патриарху подписалось около 4 000 граждан. Из-за несовершенства зако-

нодательства и ретивости надзирающих чиновников могут быть разрушены по 

решениям судов уникальные базы генеалогических данных, собранные сотнями 

тысяч наших граждан и зарубежных коллег на многочисленных генеалогических 

сайтах. Информация, которую люди в инициативном порядке собирали десяти-

летиями, и систематизированная на сайтах, является бесценным культурным 

наследием страны.  

Положения, которые по мнению генеалогов должны быть включены в закон 

или соответствующие подзаконные акты, прилагаются. От СВРТ Уборский А.В.  

 2012 

На форум СВРТ  

…Что, если замахнуться на Эрмитаж, и продолжить портретную галерею 

участниками войны, выявленными членами СВРТ? Есть портрет – замечательно, 

нет – недлинное описание крупным шрифтом участия в событиях 1812 года с 

отсылкой к современникам, которые в семьях хранят эту память. Текст можно 

украсить атрибутикой соответствующих воинских подразделений, фотографи-

ями сохранившихся вещей, памятников архитектуры и т.п.  Мы, потомки, вправе 

назвать героями наших предков, перенёсших тяготы той войны. А посетителям 

напомним, что не все в стране Иваны, не помнящие …  

Можно сделать заявку на формирование Книги памяти 1812 года.  
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2013  

Уважаемый Андрей Вадимович! По инициативе ряда патриотических обще-

ственных организаций проводится работа по созданию Общественного совета по 

проведению мемориальных мероприятий, посвящённых 100-летию Первой ми-

ровой войны и по проведению Съезда потомков участников Первой мировой 

войны. 25 июня 2013 г. состоится первое собрание участников инициативной 

группы по формированию оргкомитета по созданию этого Общественного со-

вета.  

Приглашаем Вас принять участие в указанном собрании инициативной 

группы, которое состоится в Центре Императорского Православного Палестин-

ского Общества по адресу: г. Москва, ул. Забелина, д. 3, стр. 2. Начало собрания 

- в 16.00 часов. С уважением, В.И. Алявдин – Председатель Общества потомков 

участников Отечественной войны 1812 г., князь Г.Г. Гагарин – Предводитель 

Российского Дворянского Собрания, С.Ю. Житенёв – Член Совета Император-

ского Православного Палестинского Общества.   

Конец декабря 2019  

На форум СВРТ  

Здравствуйте! Закончив причёсывание своих генеалогических очерков и 

формирование двухсотлетнего семейного архива озаботился проблемой – а как 

мои внуки, правнуки и далёкие потомки будут собирать свои личные и семейные 

архивы? Уверен, что кто-то из них захочет тоже провести раскопки, но уже сле-

дующих столетий…   

Размышления на тему. Цитата: «Но где эти частные письма наших предков, 

где все эти частные документы вроде духовных завещаний, рядных и сговорных 

записей и т.п., которые могли бы помочь историку и бытописателю нарисовать 

потомкам яркую картину жизни их предков, жизни их семейной с её радостями 

и печалями? Всего этого нет. Частью это погибло в разные (немецкие и польские) 

приходы на Московское государство, в разоренья его, в пожары, и в моровые 

поветрия. Частью погибло это уже на наших глазах (в разорение 1905–1907 го-

дов), но большею частью погибло и погибает наше архивное достояние от 

небрежности нас самих – все это уничтожалось и уничтожается самым безжа-

лостным образом благодаря тому, что этим не дорожили и, к стыду нашему, не 

научились дорожить и до настоящего времени».7  

Автору сегодняшних размышлений повезло – ему достался богатейший се-

мейный архив: письма, дневники, записные книжки, фотографии, личные доку-

менты и некоторые деловые бумаги. Но архив лишь по одной из четырёх основ-

ных корневых ветвей – по линии одной из бабушек. По остальным ветвям – 

скудно или ничего. Семейный архив и работа в государственных архивах и биб-

лиотеках позволили собрать достаточно полную картину семейной истории мно-

гих поколений предков.   

Заканчивая многолетний труд задался вопросом, а что я оставлю своим да-

лёким потомкам кроме очерков об их очень далёких предках. 

                                           
7 Савелов Л.М. Лекции по русской генеалогии, читанные в Московском археологическом институте: пер-

вое и второе полугодие (1908). М.: Изд-во «Археологический центр. 1994. Стр. 18.  
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О сегодняшней семье, о жизни во второй половине ХХ века, о XXI веке. Что 

им оставят мои дети и внуки? Уверен, что кому-то из моих далёких потомков 

тоже захочется заглянуть в историю семьи двухсотлетней давности. Вопрос не 

праздный и звучит совсем не риторически.  

Что сподвигло моих маму, бабушку, прабабушку вести дневники, записы-

вать важные семейные даты, хранить всю переписку, собирать и подписывать 

фотографии? И почему другие мои бабушки, дедушки не делали того же самого?  

Участвуя последние десятилетия в различных мероприятиях, посвящённых 

семейной исторической памяти, пришёл к эмпирическому выводу. «Любовь к 

отеческим гробам» – определённый культурный код (модный нынче термин), 

присущий небольшой части населения (и не обязательно образованной).   

Тогда можно объяснить и процитированное переживание Савелова, и устра-

иваемые некоторыми петербургскими художниками перформансы из старых фо-

тографий, документов, писем, найденных сегодня на дворовых свалках и помой-

ках. Объяснить можно, воспринять трудно. Хотя достаточно массовое движение 

«Бессмертный полк», участие молодёжи в многочисленных реконструкция исто-

рических событий, и многое другое свидетельствует – может быть все не так уж 

и плохо?  

Возможно когда-то генетики научатся определять культурные коды у ново-

рождённых. Но уверен – культура не только наследуется, но и воспитывается 

семьёй, школой, средой.    

Так уж случилось, что мы сегодня оказались в эпицентре очередной научно-

технической революции – цифровой информационной, которая оказалась в зна-

чительной степени и социальной.   

А мы знаем из опыта наших ближайших предков, что в годы революций ло-

маются не только символы и устои власти, но и морально-этические представле-

ния об окружающем мире, о себе самом. И задача – не дать разрушить, то, что 

мы имеем сегодня.  

К сожалению, поводов для беспокойства сегодня не меньше, чем у Л.М. Са-

велова больше века тому назад.   

Мою прабабушку научила вести памятную книжку её гувернантка. Начина-

ются записи с прочитанных книг, продолжаются важными для неё событиями, 

заканчиваются незадолго до ухода записями о последних днях родственников.   

Мою бабушку научили вести дневник в гимназии. Мама училась, когда лич-

ные дневники были не в моде, а порой и опасны. Но традиции семьи привили ей 

трепетное отношение к письмам, фотографиям, к сохранению, на первый взгляд 

малозначащих, предметов – свидетелей проходящей жизни.  

В послевоенные годы в моей московской школе что-то говорилось о веде-

нии записей в дневниках, но это было не модно. А жаль. Но гены или традиции 

семьи проявились в зрелом возрасте.  

Задачи современной российской генеалогии – понять кто мы и откуда.  Она 

вновь стала развиваться во второй половине ХХ века, переросла даже в моду.  И 

это хорошо – приобрела культурологический, просветительский смысл.  

Но возвращаюсь к исторической памяти. Она не только в официальных 

учебниках и справочниках, в научных публикациях. Она и в семейных легендах, 
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передаваемых изустно из поколения в поколение, она в сохранившихся письмах, 

фотографиях. Семейная историческая память придаёт краски, фактуру офици-

альным событиям.   

Худо-бедно, с восстановлением исторической памяти прошлых лет, в том 

числе и семейной, за последние годы разобрались – издано много пособий по 

семейной генеалогии, созданы сайты, проходят конкурсы школьников, печата-

ются и выкладываются в Рунет результаты семейных исследований.   

А что скажут наши далёкие потомки об исторической памяти нашего вре-

мени? Официальная историческая наука не оставит потомков в одиночестве. А 

семейная память?  

Кто сегодня собирает и хранит ранее привычные для домашнего археолога 

истлевшие письма, старые фотографии, дневники и альбомы с посвящениями? 

Их заменили гаджеты. Из чего должен формироваться современный семейный 

архив для будущих исследователей?  

Недавно задал задачку выпускнику престижного ВУЗа по IT технологиям: 

восьмиклассник через свой гаджет отправил предмету своей влюблённости со-

чинённое им четверостишье, через полвека ему захочется его найти – сможет ли? 

Простого ответа не получил.  

Уверен, что специалисты мне возразят – у цифровой технологии неограни-

ченные возможности, всего лишь для сохранения на полвека опуса нужно то, это 

и ещё что-то. Пособий как построить генеалогическое дерево не перечесть. Ду-

маю, лет через десять-пятнадцать построить генеалогическое дерево до Адама и 

Евы можно будет несколькими кликами, но оно будет безжизненное, в нем не 

будет живой семейной истории. А вот пособий как сохранить в цифре на полвека 

или больше свои сегодняшние и завтрашние семейные сюжеты я не встречал. А 

официальная наука архивоведения занята проблемами оцифровки уже накоплен-

ного наследия.  

На самом деле сегодня мы храним в гаджетах огромнейший объем инфор-

мации о текущей жизни, о котором Савелов и мечтать не мог. Фотографии, 

СМСки, письма, билеты, копии документов и чего там только нет. И это бук-

вально бесценный материал для будущего исследователя. Но как им распоря-

дится?  

Определённый толчок к распространению семейной генеалогии дала школа, 

когда были введены уроки по своей семье. Многие родители, бабушки и дедушки 

напряглись, помогая своим чадам строить простейшие генеалогические схемы. 

Хорошо бы использовать этот опыт. Компьютер в классе сегодня уже совсем не 

экзотика. Объяснять детям, что нужно хранить информацию для их внуков – бес-

смысленно. Но научить их уважать свой труд нужно, а каждый клик – это труд в 

информационной среде, такой же, как и уложенный кирпич на стройке.  

Нужны методики для детей и взрослых по сортировке информации по её 

значимости, по отделению степа от осмысленных постов, фейков от правды и 

т.п. Уже живя в информационной цифровой среде сегодня все эти приёмы необ-

ходимы каждому, чтобы быть не только успешным, но и не оказаться обману-

тым. Но для сохранения семейной памяти нужно ещё уметь с ранних лет сохра-

нять информацию.  
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Что это возможно – у меня сомнений нет, но как это делать – требует обсуж-

дения. В последние десятилетия создано большое количество исторических и ге-

неалогических сайтов, блогов, личных электронных архивов, где собрано не-

сметное информационное богатство, увы, порой пересыпанное информационной 

шелухой. Кто и как этим распорядится?  

Тема весьма актуальная и своевременная. Дискуссия по теме мне представ-

ляется оправданной.  

Начало января 2020  

Вадимыч. Прошло 10 не самых загруженных для генеалогических изыска-

ний дней. 158 просмотров – это воодушевляет, но 2 отклика ??? Не видите про-

блемы? Или интерес к прошлому превалирует над интересом к будущему? Мо-

жет быть нужно по-другому формулировать проблему?8 

Продолжение обсуждения 

Вадимыч. Продолжение. Раз спровоцировал, придётся начинать. Но не все 

сразу, а по ходу моего «генеалогического пути».   

Бабушка с дедушкой по линии мамы пытались нам – внукам, что-то расска-

зать о своей жизни. То, что можно было. Делал вид, что слушаю, а за забором 

ребята свистели, меня ждали. Другая бабушка ничего не рассказывала. Мама пы-

талась рассказывать, отец – нет.   

Часто думаю, почему так. Репрессии? Конечно, но мамина семья (имею в 

виду их три поколения) сохранили все альбомы и письма, а папина (бабушка) все 

уничтожила. Допускаю, что благодаря уничтоженным документам я сегодня 

могу об этом писать. Но все же я не вижу в этом ответа.   

Человечество давно придумало много красивых объяснений событиям про-

текающей жизни. Сегодня мы придаём им научное объяснение. Генетика – па-

лочка-выручалочка. Какая-то книга судеб существует. Человек рождается с ка-

кой-то программой. У кого-то проявляется что-то в детстве, у кого-то позже.   

Думаю – то же и с семейной памятью и интересом к генеалогии. Плохо себе 

представляю общество, в котором бы все говорили о генеалогии. Крыза!9   

Не надо обижаться на родственников, которым сегодня история семьи не 

очень интересна. Думаю – у большинства форумчан та же картина.   

Часто думаю, почему я все свободное время отдаю семейной истории. Опять 

далёкие предки все сказали – Божий промысел. Миссия. Скажешь себе – успоко-

ился, обиды на «пролистывающих» твои «открытия» прошли, за компьютер и 

дальше …   

Вадимыч. Продолжение. … понимание собственного архива … Приятно со-

знавать, что у тебя есть АРХИВ. А что это такое – архив? Поднял архивоведение.   

Главная задача архивов – сохранение признанных ценными документов для 

последующих поколений. Ценными признают уполномоченные государствен-

ные органы (или комиссии). А кто и как определит ценность документа в семей-

ном (личном) архиве?   

                                           
8 Продолжение обсуждения – см. форум СВРТ 
9 Крыза – техническое решения для выхода дымохода через крышу. В обиходной речи – сумасшествие, 

психиатрическая лечебница. 
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Отечественное архивоведение предполагает в структуре государственных 

архивов существование архивных фондов личного происхождения, состоящих 

из документов, образовавшихся в процессе жизни и деятельности физического 

лица, семьи, рода. Такой архив личного происхождения должен отвечать всем 

требованиям архивоведения и отвечать критериям отбора документов для хране-

ния в соответствующих архивах.   

Наступил этап разбора и анализа содержимого моего чемодана без ручки.  

Прежде всего отсканировал все, что там было. Разделил содержимое на не-

сколько кучек.   

В первую положил все подлинные документы прошлого (дипломы, подлин-

ные метрические выписки, купчие, межевые планы, завещания и т.п.), которые 

оказались сохранёнными в семье, но которых нет ни в одном архиве.   

Во вторую кучу (файловую папку) собрал весь литературный и справочный 

материал, которым пользовался при раскопках и написании очерков. Получилась 

электронная библиотека – справочник.   

Собрал все черновые материалы – записки, тетради, черновики, копии ар-

хивных документов, проверил, все ли использовал и на все ли сослался при напи-

сании очерков. Что-то сохранил, остальное кремировал. В какой-то момент по-

нял, что потомки в первом, втором или третьем колене очерки прочтут, ссылки 

на источники есть, а через десять –пятьдесят лет открыть их можно будет значи-

тельно проще, чем копаться в моих высохших, рассыпающихся бумагах.   

Письма. Их оказалось много. Рассортировал по годам и адресатам. Сжечь не 

смог, от них веяло теплом рук писавших. Потомкам оставлю расшифрованные 

тексты, а что делать с самими письмами? Отложил.   

Фотографии. Их тоже оказалось много. Отсканировал в хорошем разреше-

нии для последующей работы. Описал, сделал электронные альбомы. Сами фо-

тографии (за исключением нескольких) рассортировал по конвертам. Понял – 

хранить дома – потерять окончательно. Отложил.   

Вещественные свидетели прошлой жизни. Оказалось, что они тоже зани-

мают место, многие из них вне чемодана.  

Определил, с чем нельзя расставаться.   

Мой чемодан принял упорядоченный вид, но остался чемоданом без ручки.   

Пока разбирался с содержимым параллельно активно консультировался с 

музейными работниками, архивистами, такими же озабоченными.   

И пришёл к выводу: все что можно уничтожить, нужно кремировать соб-

ственными руками, как это ни печально. Иначе большая вероятность, что это мо-

жет оказаться на дворовой помойке или в мусорном баке. Мусорную судьбу па-

мять предков не заслуживает.   

Остальное – пристраивать новым владельцам (что-то родственникам) при 

условии, что шанс оказаться наследию за забором минимальный.  Что и как уда-

лось пристроить – в следующей части.   

Вадимыч. Продолжение. Поиск новых жилищ для документов и предметов.   

Один сюжет. Всю жизнь при переездах с квартиру на квартиру меня сопро-

вождала чёрная мужская жилетка с биркой на хлястике – мастерская на Кузнец-

ком мосту, 1910 год.  
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Места не занимала. На вопрос чья отвечали – дедушкина. Дедушки не стало 

в 1937 году. Уже когда занялся раскопками своих корней узнал, что где-то перед 

1910 годом он переехал в Москву из Ярославля в связи с назначением его в су-

дебное ведомство. Остальная часть костюма либо сносилась, либо была пере-

шита, а жилетка сохранилась. Переезжает из шкафа в шкаф, никто её не видит, 

да и кому она интересна? И не выкинешь.  

Помогли барахолки в инете, стал давать объявления. Уже забыл про объяв-

ления, вдруг звонок – можно посмотреть? Приезжает молодой человек, неопису-

емая радость от увиденного, разглядывал, нюхал, объяснял на какой машинке 

какая строчка, какие мастера были на Кузнецком мосту. Я решил, что сумасшед-

ший, оказалось коллекционер – собирает старую одежду. Так родная, но уже ни-

кому не нужная вещь, обрела новую жизнь. У меня таких примеров наберётся с 

десяток. Сейчас создаются частные музеи и коллекции, маловероятно, что со-

бранные ими коллекции при форс-мажоре сгинут. Просто перейдут другим соб-

ственникам. Пристроить брошенного всеми «родственника» – это труд, и тяжё-

лый, не легче чем раскопки собственной истории.   

С документами, письмами, фотографиями оказалось сложнее. Некоторые 

музеи и архивы были готовы что-то взять. Но моё собрание идёт вглубь веков от 

одной фамилии и представляет некоторую цельность, мне не хотелось что-то из 

него вычленять. Помогла встреча с работниками Центрального московского ар-

хив-музея личных собраний (ЦМАМЛС), они предложили представить им на 

экспертизу презентацию архива – как я его вижу. После обсуждений, разъясне-

ний и уточнений где-то через 1,5 – 2 года я начал предавать туда небольшими 

порциями свои материалы. Передаю до сих пор.   

После «оптимизации» ЦМАМЛС превратился в Отдел хранения докумен-

тов личных собраний Москвы Центрального государственного архива города 

Москвы.   

Выводы из моего опыта (никому не навязываю):   

При генеалогических раскопках накапливается большой объем материалов. 

Они дороги собирателю, но что из них соответствует архивному документу тре-

бует тщательного анализа.   

Документы и артефакты прошлой семейной истории недопустимо выбрасы-

вать в мусорные баки. Предки не простят. Если нет возможности использовать 

или пристроить «родственника» – лучше кремировать собственными руками.   

На большинство подлинных документов и артефактов есть свои собиратели. 

Но найти их – труд, требующий настойчивости и терпения…   

Вадимыч. Продолжение. Генеалогия – очень деликатная тема. Нам никто не 

давал право пролистывать и публиковать чужую жизнь, даже близких родствен-

ников, без их желания или разрешения.  

«Во многой мудрости много печали; и кто умножает познания, умножает 

скорбь». Не сегодня сказано.   

Вадимыч. Увы! Тема не нашла поддержки, ушла в сторону сегодняшних ар-

хивов, но и там не получила развитие. Как всегда, причин этому несколько, глав-

ная в авторе – наверное не убедительная постановка задачи.  

Предлагаю, под занавес, свои рассуждения о семейном архиве.  
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Термин «архив» в текущей жизни стал широко использоваться в связи с 

компьютеризацией (архивирование файлов) и увлечением генеалогическими 

раскопками, требующими обращения в архивные учреждения и ведения соб-

ственных семейных архивов. Кажется – все просто и понятно. Но только до мо-

мента, пока сам не начнёшь формировать свой архив.  

Все официально зарегистрированные архивы (государственные, муници-

пальные, ведомственные и т.п.) комплектуются и функционируют по строго 

определённым правилам. Главная задача таких архивов – сохранение признан-

ных ценными документов для последующих поколений и информационное обес-

печение заинтересованных организаций и лиц.     

А что же такое личный (семейный, генеалогический, рабочий и пр.) архив?  

Отечественное архивоведение предполагает существование архивных фон-

дов личного происхождения, состоящих из документов, образовавшихся в про-

цессе жизни и деятельности физического лица, семьи, рода, и входящих в струк-

туру государственных архивов.  

Творческие личности, занимающиеся различными исследованиями (вклю-

чая генеалогические), создающие литературные и иные произведения культуры, 

коллекционеры, разработчики новых образцов техники и др. сознательно или 

стихийно формируют свои личные архивы, которые отвечают потребностям вы-

полняемых работ. В отдельных случаях такие архивы могут претендовать на 

включение в состав фондов личного происхождения по результатам экспертизы 

ценности собрания.  

Ниже рекомендации по формированию личного семейного архива для буду-

щих поколений, которые могут захотеть восстановить историю своей семьи или 

рода. Актуальность этих рекомендаций в том, что материальные носители ин-

формации о семье, привычные взрослому поколению и ещё присутствующие в 

начале текущего века, через одно-два десятилетия исчезнут и уйдут в «цифру».   

Пока ещё для личного (семейного) архива нужно иметь полку (коробку, 

ящик стола, чемодан), куда складывать личные документы и деловые бумаги, 

фотографии и авиационные билеты о поездках, уже редкие письма и т.п. Завтра 

вся эта информация уместиться на флэшке. Но кто и как её туда закачает?       

Данные рекомендации не касаются формирования и структурирования ар-

хива из уже имеющихся документов и их оцифровки – это другая тема.   

Ниже предлагается перечень информации о семье, которую желательно со-

хранить для потомков, и которая уже представлена в оцифрованном виде и хра-

нится где-то на серверах и в облаках. Хочется верить, что сегодняшние техноло-

гии не позволять техногенным факторам уничтожить базы данных. И место рож-

дения прадедушки легко можно будет найти, используя смартфон. Но если это 

не Иванов Иван Иванович, если докажешь, что он твой родственник, если ты до-

пущен к базе данных и ещё много «если». Требования по защите информации 

будут только ужесточаться, а сегодняшнее преодоление бюрократических забо-

ров сможет оказаться милой забавой.   

Переходя к рассмотрению перечня видов информации, которая может заин-

тересовать будущего исследователя истории семьи, писателя или режиссёра, пи-

шущего роман или снимающего фильм о далёком прошлом, целесообразно её 
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как-то классифицировать. Классификация не самоцель, это всего лишь инстру-

мент, который выбирает каждый, решивший сохранить информацию о семье для 

своих близких и далёких потомков.  

Как вариант предлагается следующая классификация семейной информа-

ции:  

– фамилии, имена, отчества, даты и места рождения и смерти, родственные 

ближние и дальние связи;  

– национальные, религиозные, культурные традиции;  

– основные вехи жизнедеятельности (учёба, работа, достижения);  

– увлечения, творческие искания (вне работы);  

– физиологические и психологические характеристики;  

– изобразительный ряд (фото-видео персон и событий);  

– вещественные носители информации (свидетели детства, предметы быта, 

личное творчество, награды и т.п.).  

Приведённый выше перечень требует обсуждения. У каждого форумчанина 

свой опыт и свои представления, что бы он посоветовал своим потомкам. 

06.10.2022 

Уважаемый Владимир Владимирович!10 

Я, Уборский Андрей Вадимович, более 40 лет параллельно со своей профес-

сиональной деятельностью, занимался исследованием корней своей семьи. 

Мною опубликовано в материалах различных конференций, в тематических 

сборниках и на сайтах более 30-и очерков об истории семьи по материалам се-

мейного архива, архивным и иным источникам. 

Материалы семейного архива и все тексты опубликованных и подготовлен-

ных к публикации материалов передал в архив Москвы в фонд личных коллек-

ций. 

Подводя итог своим археологическим изысканиям пришёл к выводу, что 

мои наработки представляют интерес не только для потомков, для которых я и 

начал эту работу. 

Опубликованные и неопубликованные тексты (около 50 авт.л.) могут быть 

интересны и любителям истории, и таким же «копателям» как один из вариантов 

изложения материала, и начинающим писателям, сценаристам как источник не 

самых главных, но кому-то «симпатичных» сюжетов. 

Написанное мною – не авторский текст. Это компиляция выдержек из вос-

поминаний, писем, дневников и других документов семейного архива, архивных 

источников, материалов исследований и текстов авторитетных авторов. В 

текстах приведено более 300 ссылок. Я себя позиционирую не как автор, а как 

исследователь и составитель. Авторскими являются только предисловия, ком-

ментарии и уточнения. 

Никаких меркантильных интересов не преследую, планирую выпустить 

электронную книгу в нескольких томах для бесплатного распространения. 

Почему я обращаюсь в Институт наследия? 

                                           
10 Аристархов В.В. Директор Российского научно-исследовательского института культурного и природ-

ного наследия имени Д.С. Лихачёва  
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С 2014 года я участвую в авторском просветительском проекте Института 

«Живое наследие памяти». Мои тексы содержат огромное количество докумен-

тально, подтверждённых исходных данных для дальнейших исследований при-

кладных и фундаментальных задач в сфере культурного наследия, культуроло-

гии, социальной и гражданской идентичности, феноменологии семейных тради-

ций специалистами института (а также профильных кафедр университетов). 

Публикация текстов под эгидой Института (от имени Института) в рамках 

проекта «Живое наследие памяти» сделает их видимыми на безбрежных полях 

электронных изданий широкому кругу исследователей.  

Технические вопросы подготовки издания готов взять на себя. 

Прошу Вашего решения. С уважением, Уборский А.В. 

10.01.2023 

Уважаемая Ольга Борисовна! 

Я, Уборский Андрей Вадимович, более 40 лет параллельно со своей профес-

сиональной деятельностью, занимаюсь исследованием корней своей семьи.  

Мною опубликовано в цифровом формате в материалах конференций, в те-

матических сборниках и на сайтах более 30-и очерков об истории семьи по ма-

териалам семейного архива, архивным и иным источникам. Уточнены некоторые 

значимые сюжеты отечественной истории, представлен читателям забытый оте-

чественной историей капитан крейсера Аврора в октябре 1917 года Н.Эриксон. 

В моих исследованиях использовано более трехсот ссылок на источники, около 

тысячи сканов эпистолярного наследия, сотни фотографий конца 19 – начала 20 

вв. 

Таких любителей археологов-генеалогов в Отечестве тысячи. У кого-то 

больше, у кого-то меньше материала, практически весь материал сегодня форми-

руется в цифре. Результаты частных историко-генеалогических исследований се-

годня представляют интерес прежде всего для потомков и для круга исследова-

телей.  

Но я уверен, что сегодняшние материалы исследований будут востребованы 

через 50-100-150 лет. Искусственный интеллект и специалисты найдут массу сю-

жетов (не столько из прошлого – сколько из сегодняшнего его понимания) для 

дальнейших исследований прикладных и фундаментальных задач в сфере куль-

турного наследия, культурологии, социальной и гражданской идентичности, ис-

тории, феноменологии семейных традиций, для создания новых произведений 

литературы, театра, кино.  

Уже выполненные, выполняемые сейчас и в будущем семейные частные ис-

торико-генеалогические исследования, без пафоса, отношу к национальному до-

стоянию и цифровому наследию.  

Российским НИИ культурного и природного наследия им. Д.С. Лихачёва в 

2021 году опубликована работа «Сохранение цифрового наследия в России: ме-

тодология, опыт, правовые проблемы и перспективы». В предложенной Инсти-

тутом «Концепции государственной политики в сфере сохранения цифрового 

наследия» много проблем, которые предстоит преодолеть. В их числе и сохране-

ние имеющегося сегодня и создаваемого цифрового наследия. Многочисленные 

сайты, форумы, интернет-публикации уязвимы и не гарантируют сохранность.  
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Для сохранения цифрового наследия частных историко-родословных иссле-

дований предлагаю рассмотреть возможность создания в структуре государ-

ственных институций Министерства культуры РФ специального репозитория с 

включением его в структуру национального агрегатора открытых репозиториев 

(НОРА).  

Критериями отбора для размещения в репозитории текстов частных исто-

рико-генеалогических исследований могли бы быть: 

- наличие и число ссылок на источники исследований; 

- глубина (временная) и широта (число фамильных линий) исследований; 

- согласие автора на бесплатный допуск пользователей к материалам иссле-

дований и копирование, на полноту ответственности за содержание представлен-

ного материала; 

- цифровой формат материала; 

Поскольку историко-родословные исследования отталкиваются, преимуще-

ственно, от имеющихся архивных и документальных источников, сроки хране-

ния в репозитории текстов частных исследований должны определятся в соот-

ветствии с их фактическим использованием для будущих научных историко-

культурологических задач. 

При положительном решении о создании репозитория готов на волонтёр-

ских началах участвовать в реализации проекта. 

С уважением, Уборский А.В. 

19.01.2023 

Уважаемый Андрей Вадимович! Сообщаем, что Институт Наследия не даёт 

согласия на использование названия проекта «Живое наследие памяти» при пуб-

ликации материалов. Под эгидой авторского проекта Института публикуются из-

дания нашего учреждения. С уважением … 

21.01.2023 

Уважаемый Андрей Вадимович! Департамент кинематографии и цифрового 

развития Министерства культуры Российской Федерации в рамках своей компе-

тенции рассмотрел Ваше обращения от 9 января 2023 г. № 113658 и сообщает, 

что ваши предложения и пожелания рассмотрены и будут учтены при развитии 

и модернизации информационных систем Минкультуры России.  

Благодарим Вас за обращение и активную гражданскую позицию!  

Зам. директора Департамента кинематографии и цифрового развития  

09.04.2023 

Здравствуйте Андрей Николаевич!11 Обращаюсь к Вам с двумя предложе-

ниями. 

1. Касается общественного интереса. 

Возможно мой возраст заставил задуматься, что станет с сайтом СВРТ, ВГД 

и многими другими, лет, так скажем, через …ят. То, что сегодня собрано тыся-

чами копателей будет интересно не только для их потомков, но и для будущих 

исследователей культурного наследия прошедших веков. Все это без пафоса – 

культурное достояние Отечества. 

                                           
11 Кочешков А.Н. Член правления СВРТ. 



Генеалогические страдания 

25 

Ещё свежа в моей памяти попытка ретивых надзорных органов закрыть в 

2011 году через суд сайт ВГД. Отечественная же история гарантий не сулит. 

Обращаюсь к Вам, как к специалисту по iT- технологиям. Полагаю, что при-

шла пора создавать общий генеалогический репозиторий опубликованных в 

цифре материалов и баз их хранения. Но не «на общественных началах», а при-

стёгнутый к какой-либо государственной институции. Государственные струк-

туры лучше защищены от ретивых реформаторов. 

Отправил предложение в Минкульт. Прислали благодарность «за активную 

гражданскую позицию» и сообщили, что «учтут». На последних Савеловских 

чтениях передал записку в президиум с предложением рассмотреть вопрос на 

Совете РГФ. Реакции не последовало. Все это убеждает, что продвигать тему 

необходимо – защитники у любителей генеалогии слабые. 

Полагаю, Вы знаете, что в России уже три десятка государственных универ-

ситетов создали свои репозитории и объединились в Национальный агрегатор 

открытых репозиториев НОРА. 

А что, если очередной репозиторий создать при Демидовском университете, 

и найти в нем место для ЯрИРО и СВРТ? Простите за наглость, но все же...? 

2. Касается личного интереса. 

Генеалогические раскопки закончить нельзя, решил их прекратить и собрать 

воедино все наработанное. Тянет на Антологию в 4-х томах (6 книг). Первый том 

свёрстан в цифре (3 книги). Два тома в вёрстке. С точки зрения генеалогической 

информативности мною почти все опубликовано на сайте. Но Антология может 

представлять интерес, как одна из возможных форм отображения результатов ге-

неалогических раскопок. Цепляю первые три книги. 

Сочтёте целесообразным опубликовать – буду весьма признателен. При-

шлю следующие тома. А ранее опубликованные материалы можно будет уда-

лить. С уважением, Андрей Вадимович Уборский 

10.05.2023 

Спасибо за подарок к празднику – публикацию. По готовности вышлю сле-

дующие тома. А.В. 

 

Добрый день Андрей Вадимович! Извините за задержку публикации – я 

был в отъезде. 

Насчёт Вашего предложения о сохранении публикаций и родословных. Как 

Вы правильно отметили, глобально этим может заниматься только государство. 

Ибо не вечны не только сайты СВРТ, ВГД и другие, но и любые базы данных, 

созданные отдельными людьми или организациями. 

Насчёт репозиториев ничего сказать не могу. Мне видится другой вариант 

– сотрудничество с архивами. Например, ярославские архивы активно сотрудни-

чают с ЯрИРО, Председатель Комитета по делам архивов Правительства Яро-

славской области Евгений Леонидович Гузанов даже предлагал создать фонд 

ЯрИРО в Государственном архиве Ярославской области. Чем не вариант? 

Это я высказываю как идею на уровне области. Организовать это на уровне 

страны считаю задачей пока трудновыполнимой. Но, если начать «с низов»… 
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Ещё один аспект — не допустить превращения фонда в свалку низкопроб-

ных материалов. Необходим некий экспертный совет, проверяющий поступаю-

щие материалы. На уровне области этим могло бы заняться историко-родослов-

ное общество, тем более, что оно является заинтересованной стороной. 

Примерно так. Всех благ, 

11.05.2023 

Здравствуйте Андрей Николаевич! Полностью с Вами согласен, что на 

уровне страны решить задачу сохранности частных генеалогических исследова-

ний очень трудно. Но сложные задачи решаются по частям.  

Исследования на бумажных носителях, сохранившиеся в семьях документы, 

письма, фотографии, какие-то предметы быта могут быть приняты государствен-

ным архивом в фонд личных собраний. Процедура не простая, решение прини-

мается комиссионно, я потратил два года. Мой личный фонд в мосгорархиве ещё 

не описан, но все, что я и эксперты посчитали ценным, уже там. 

Вещественных свидетелей прошлой жизни становится все меньше. Почти 

все уже ушло в цифру. И все сегодняшние генеалогические исследования в 

цифре. И вопрос о сохранения этой информации. Безусловно – качество иссле-

дований разное.  

Но если «генеалог» написал корявым языком историю своей семьи, это уже 

маленький пазл в общемировой истории. И его нужно сохранить не для сего-

дняшних читателей и исследователей, а для исследователей через 50-100-150 лет. 

А ИИ поможет исследователю разобраться, что ценно, что нет.  

Мне представляется, что он не менее ценен для наших потомков, чем опуб-

ликованная книга на хорошей бумаге и в красивой обложке с уважаемыми ре-

цензентами. В опусе не только история его семьи, там история времени написа-

ния – язык, эмоции, оценки.  

Об использовании i- тишниками репозиториев узнал сравнительно недавно. 

Мне она представляется весьма перспективной. И репозитории, по существу, за-

менят ведомственные архивы организаций. Но если эта организация государ-

ственная, а репозиторий создан за бюджетные деньги, ликвидировать его будет 

не просто. 

Полагаю, что после оцифровка архивов, они сами превратятся в сегодняш-

ние репозитории. Но сегодня архивам, как мне сказал один архивный чиновник 

– «не до жиру, быть бы живу и оцифровать что есть». Архивистов можно понять. 

Надо больше публичного внимания привлекать к теме, частные генеалоги-

ческие исследования – бесценное культурное наследие. А в базе больших данных 

займёт мало места. 

Если ничего не делать – «ничего» и будет. Хочется думать, что когда-то про-

растёт, но неизбежно многое потеряем. Раскапывая прошлое, генеалог думает о 

будущем. 

Цепляю ещё два тома Антологии для библиотеки СВРТ. С уважением,  

15.05.2023  

Здравствуйте, Андрей Николаевич! Ещё раз спасибо за вторую публикацию! 

Забыл Вам ответить на вопрос как оценивать материал для размещения в 

репозитории (если он когда-то состоится), или в госархиве.  
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Вижу три основных параметра: 

- текст должен сопровождаться ссылками на проверяемые источники — ар-

хивные, публикации, исследования, или на прилагаемые сканы (фото) докумен-

тов из личного архива. 

- временная глубина исследований; 

- грамотность, проверяемую программой. 

- заверение автора, что текст не нарушает личные интересы других лиц 

(перс. данные, этика, мораль и др.). 

Все остальное – вкусовое. У времени свои оценки. С уважением, Андрей 

Вадимович. 

22.05.2023 

Шумкову А.А. 

Здравствуйте Андрей Александрович! Давненько не общались, надеюсь Вы 

полны сил и устремлений. Обращаюсь с двумя вопросами. 

1. Как дела у Гребельского с баронами и моим Дризеном? Есть ли связь? 

2. Закончи свои раскопки. Накопал по объёму на Войну и мир. Три тома 

выложил на сайте СВРТ, четвёртый готов, но пока не выкладываю. Прошу про-

фессионального совета – что можно и нужно с этим делать дальше. Меркантиль-

ных интересов не преследую. С уважением,   

  

Добрый день, Андрей Вадимович! 

Устремления ещё есть, а вот сил поубавилось. Однако, жить ещё можно. 

Что до Гребельского, то у него уже все хорошо. Он умер. А вместе с ним 

(как это всегда и бывает) умер и проект. 

Два тома графов Пётр Ефимович успел напечатать мизерным тиражом там, 

а работу над баронами не закончил. Наш общий знакомый по началу вроде 

взялся, а потом все ушло в песок 

Ранее всегда говорил, закончили работу (или достигли какого-то промежу-

точного финиша) – печатайте. А сейчас напечатать (особенно Войну и мир) 

очень дорого. А если и есть деньги, напечатаешь, а потом кто это сможет поку-

пать...  

Я за электронные варианты. Дёшево и практично 

И новые книги стараюсь в электронном виде получить, и старые оцифровы-

ваю, а от бумаги избавляюсь. С уважением А.Ш. 

 23.05.2023 

Рад получить от Вас весточку. Что касается сил то – се ля ви, похоже так 

говорят русские французы. Приходится жить устремлениями. Заработал 60-лет-

ний трудовой стаж, а все что-то и где-то чешется. 

Начал раскачивать вопрос о создании репозитория при какой-нибудь госу-

дарственной институции для генеалогических сайтов и текстов. Полагаю, что 

они будут востребованы исследователями через 50-100-150 лет. А сегодня они 

не защищены и могут кануть в никуда. На последних Савеловских чтениях пере-

дал в президиум предложения – тот же песок. Минкульт выразил благодарность 

за активную гражданскую позицию и пообещали «учесть». 
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И к Вам письмо с вопросом от почесухи. Закончил 40-летнюю работу анто-

логией… и пустота. Но есть устремления, будут и задачи. 

Здоровья Вам, устремлений и успехов. Ваш А.В. 
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Потуги вокруг национального парка 
Вторая половина 80-х прошедшего столетия. Служба в 31 проектном инсти-

туте Министерства обороны СССР близится к завершению. Заинтересовался эко-

логическими проблемами. На волне «горбачёвской перестройки» вопросы состо-

яния окружающей среды обострились. Не найдя себя на политическом поприще 

(не пройдя регистрацию кандидатом в депутаты Верховного Совета СССР) ре-

шил специализироваться на новой для меня экологической ниве. Обосновал пе-

ред руководством института необходимость профессиональной переподготовки 

специалистов группы, занимающихся вопросами охраны окружающей природ-

ной среды. Я – в МГУ им. М.В. Ломоносова, двое – в других ВУЗах.   

Защита дипломного проекта по экологическим проблемам ракетно-косми-

ческой деятельности полковником Уборским А.В. (выступал в военной форме) 

прошла с аншлагом. Тема публично поднималась впервые. В МГУ познакомился 

со многими действующими и будущими руководителями территориальных при-

родоохранных органов. На эти должности ранее были назначены чиновники, да-

лёкие от новой специализации, и они все проходили в МГУ переподготовку.  

Вновь избранным Верховным Советом СССР было принято несколько важ-

ных документов по экологии и на эту проблему большие начальники стали обра-

щать внимание. Воспользовавшись ситуацией сумел добиться разрешения и фи-

нансирования работ по обследованию экологической обстановки на космодроме 

Байконур, полигонах Плесецк и Капустин Яр. К обследованию были привлечены 

высокопрофессиональные специалисты и учёные. Никаких ужасающих карти-

нок выявлено не было, были разработаны и утверждены предложения по улуч-

шению экологической обстановки на объектах. В рабочем порядке обсуждалась 

возможность придания в будущем территориям космодромов статуса особо 

охраняемых природных территорий. В качестве аналога рассматривался космо-

дром США Канаверал.   

Приведённые ниже тексты писем, обращений, предложений включены в 

очерк не для того, чтобы читатель ощутил, как «тужился» их предок. Думаю, что 

потомкам будет интересно сопоставить, как решались вопросы раньше, как ре-

шаются в текущем времени. И кто знает, может лет через сто или больше на ме-

мориальной доске в честь открытия национального парка на одном из космодро-

мов где-то в конце по алфавиту появится и фамилия составителя. Пустячок, а 

приятно об этом думать.     

1992 – 1993   

Тема обсуждалась при встречах с разного уровня начальниками и чиновни-

ками, в Архангельске вызывала интерес, военные были осторожны, не понимали, 

чем может кончится если проявят инициативу.   

1994   

Составителем очерка был подготовлены обоснования, представленные 

вновь созданному Управлению экологии и специальных средств защиты Мини-

стерства обороны Российской Федерации.  

Особо охраняемые природные территории – изъятые полностью или ча-

стично из хозяйственного использования участки земли, водной поверхности и 
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воздушного пространства над ними, где располагаются природные комплексы, 

которые имеют особое природоохранное, научное, культурное, эстетическое, ре-

креационное и оздоровительное значение. Для них установлен режим особой 

охраны. Особо охраняемые природные территории относятся к объектам обще-

национального достояния.  

Условия функционирования космодрома Плесецк позволяют придать его 

территории статус национального парка в силу следующих факторов:  

территория космодрома ограничена, допуск лиц на территорию контроли-

руется;  

на территории космодрома военная, научная, производственная и хозяй-

ственная деятельности строго регламентированы;  

на территории космодрома сохранились не тронутые человеком природные 

комплексы и ландшафты;  

экологическая обстановка на территории космодрома по существу удовле-

творительная, имеют место лишь факты бесхозяйственности и безответственно-

сти отдельных должностных лиц.  

Придание космодрому Плесецк статуса национального парка позволит со-

здать дополнительные рабочие места для имеющихся в избытке высококвалифи-

цированных трудовых ресурсов, повысит инвестиционную привлекательность 

космодрома, увеличит сбор налогов в бюджет закрытого административного об-

разования, позволит дополнительно привлекать средства бюджетного финанси-

рования на решение природоохранных задач.   

Некоторые зарубежные ракетные полигоны и космодромы расположены на 

территориях национальных парков и используются для пропаганды как дости-

жений ракетно-космической промышленности, так и современных методов 

охраны природы.  

1996  

В 1996 году по инициативе ООО «ТРАНСРЭС» (директор – Уборский А.В.) 

в постановление Правительства Российской Федерации от 30.10.1996 г. № 1310 

«О первоочередных мероприятиях по обеспечению экологической безопасности 

при осуществлении деятельности Вооружённых Сил Российской Федерации» 

было включено мероприятие на 1998 – 1999 годы «Разработка эколого-экономи-

ческих обоснований перевода территорий полигона «Плесецк» в разряд государ-

ственных природных заказников, установления режима его охраны и функцио-

нирования».   

Увы, намеченные мероприятия не были обеспечены финансированием.   

 1998  

Уважаемый …!12 Мы приглашаем Вас принять участие в реализации благо-

творительного проекта – создании на территории космодрома Плесецк нацио-

нального парка.  

В мировой практике одной из форм пропаганды успехов в реализации кос-

мических программ являются экскурсии по космодромам и участие экскурсантов 

в качестве зрителей в запусках космических аппаратов. При этом территориям 

                                           
12 Руководитель благотворительного фонда. 
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космодромов придаётся статус национальных парков, где наглядно демонстри-

руется возможности сохранения природной среды в условиях активной челове-

ческой деятельности.  

Космодром Плесецк – единственный сегодня в России ракетно-космический 

полигон, функционирующий в полном объёме, хотя и с сокращённой програм-

мой запусков комических аппаратов. Создание на его территории национального 

парка не только престижно для России, но и при соответствующей организации 

может быть выгодным экономически и политически для потенциальных инве-

сторов.   

Предложение по приданию космодрому Плесецк статуса национального 

парка поддержано Правительством Российской Федерации – …, предусмотрена 

разработка необходимых обоснований. Однако финансирование обеспечено не 

было.  

По предварительной оценке, необходимая сумма для запуска работ состав-

ляет 22 500 долларов США. Мы понимаем, что на сегодня это достаточно боль-

шая сумма, поэтому были бы весьма признательны всем частным организациям 

и лицам, готовым профинансировать хотя бы часть работ.  

На последующих этапах для реализации проекта предполагается привлекать 

средства не только отечественных предпринимательских структур, но и зарубеж-

ных, а также бюджетов разных уровней. Будет проработан вопрос льготного кре-

дитования и использования налоговых льгот для космодрома Плесецк, как за-

крытого административного образования.  

Нами предусматривается разработка системы мер по отражению в летописи 

космодрома названий организаций и фамилий частных лиц, способствующих ре-

ализации проекта, по установке соответствующих мемориальных знаков, по вы-

пуску почётных медалей, грамот и т.п. Планируется проработать вопрос о разме-

щении соответствующей рекламы на ракетах-носителях и космических аппара-

тах, а также созданию условий для развития сопутствующего бизнеса.  

Мы надеемся, что Вы примете посильное участие в финансировании началь-

ного этапа работ по созданию национального парка. С уважением, директор ООО 

«ТРАНСРЭС» А.В. Уборский  

 1999   

Начальнику Главного штаба РВСН.  

В 1992 г. по результатам экологического обследования космодрома Плесецк 

было выдвинуто предложение о придании территории космодрома статуса наци-

онального парка. В дальнейшем это предложение неоднократно обсуждалось в 

рабочем порядке с представителями командования полигона, РВСН, Управления 

начальника экологической безопасности МО РФ, Госкомэкологии России, адми-

нистраций Архангельской области и Плесецкого района. Все участвовавшие в 

обсуждении представители поддержали данное предложение.  

Постановлением Правительства Российской Федерации … предусмотрено 

разработать эколого-экономические обоснования придания космодрому Плесецк 

статуса особо охраняемой природной территории. Однако из-за отсутствия фи-

нансирования работы не ведутся. ООО «ТРАНСРЭС» предпринимает усилия по 
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изысканию внебюджетных источников финансирования для выполнения указан-

ной работы.  

На сегодня достигнута договорённость с благотворительным фондом … о 

привлечении средств отечественных предпринимательских структур для финан-

сирования разработки эколого-экономических обоснований и других проектных 

материалов, их государственной экологической экспертизы, подготовки проек-

тов организационно-распорядительных документов.  

Предпринимательские структуры надеются, что их активное участие найдёт 

отражение в летописи космодрома, на соответствующих мемориальных досках, 

в памятных медалях и т.д.  

В связи с изложенным просим Вас:  

согласиться с выполнением работ по приданию космодрому Плесецк ста-

туса национального парка за счёт средств частного капитала;  

дать указание командованию космодрома о содействии в выполнении ука-

занных работ;  

разрешить посещение установленным порядком космодрома Плесецк пред-

ставителям предпринимательских структур, участвующим в финансировании ра-

бот.  

Предложения по переводу космодрома Плесецк в категорию особо охраня-

емых природных территорий – национальный парк, прилагаются. Директор ООО 

«ТРАНСРЭС» А.В. Уборский.  

Благотворительный фонд  

Уважаемый …! После продолжительных переговоров с представителями 

Министерства обороны Российской Федерации о придании космодрому Плесецк 

статуса национального парка получил официальный ответ от начальника Глав-

ного штаба Ракетных войск стратегического назначения.  

Ответ исполнен в высшей бюрократической стилистике – и отказывать не-

прилично, и соглашаться не хочется. Объяснения этому, как я понял из предва-

рительных переговоров, объективные и субъективные. Объективные – жёсткие 

режимные требования, особенно в свете последних международных событий,13 

субъективные – лучше ничего не менять и жить в привычных стандартах.   

Работа по приданию космодрому Плесецк статуса национального парка мо-

жет иметь успех, но трудностей при её реализации будет больше, нежели я пред-

полагал ранее. Если Вы намерены продолжить начатую благотворительную ак-

цию, необходимо скорректировать начальные этапы работы. Прошу Вашего ре-

шения. С уважением, А.В. Уборский.  

2004  

Федеральное космическое агентство  

Предлагаем рассмотреть вопрос о придании космодрому Байконур статуса 

национального парка. В большинстве стран, располагающих собственными кос-

модромами, специально создаются условия для удовлетворения человеческого 

интереса к успехам космонавтики.  

                                           
13 В 1999 году отношения между Россией и Западом обострились в связи с событиями в Югославии и 

началом второй чеченской кампании.  
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Одна из форм приобщения населения страны и иностранных туристов к ре-

ализации космических программ – экскурсии по космодромам и их участие в ка-

честве зрителей в запусках космических аппаратов. При этом территориям кос-

модромов придаётся статус национальных парков, где наглядно проводится про-

паганда экологической приемлемости космической деятельности.  

Придание космодрому Байконур статуса национального парка и создание 

условий для реализации на его базе научно просветительских и экскурсионно-

туристических программ, привлечёт на космодром дополнительный частный и 

корпоративный капитал.  

Впервые предложение о придании космодрому Байконур статуса нацио-

нального парка обсуждалось в 1991 году в Министерстве природных ресурсов и 

Академии наук Казахской ССР по результатам проведении комплексного эколо-

гического обследования космодрома. Однако распад СССР не позволил реализо-

вать намечаемые планы.  

В настоящее время сложилась благоприятная обстановка для повторного 

обсуждения с Казахстанской стороной данного предложения – Россией и Казах-

станом подписан ряд долгосрочных документов по сотрудничеству, пролонгиро-

ван договор аренды космодрома, прошли выборы президента Республики Казах-

стан, федеральная космическая программа России наполняется реальным финан-

сированием. Просим вашего решения. Директор ООО «ТРАНСРЭС» А.В. Убор-

ский.  

 

Уважаемый Юрий Антониевич!14 ООО «ТРАНСРЭС» а протяжении 15 лет 

выполняет по государственному оборонному заказу работы, связанные с обеспе-

чением экологической безопасности ракетно-космической деятельности. По 

нашей инициативе в начале 90-х годов по результатам экологических обследова-

ний были проведены рабочие переговоры с природоохранными органами о при-

дании статуса особо охраняемых природных территорий (национальных парков) 

космодромам Плесецк и Байконур. Специалистами и представителями экологи-

ческой общественности Архангельской области, Казахской ССР, Госкомэколо-

гии СССР предложения были поддержаны при условии разработки соответству-

ющих проектных и организационных документов и выполнения комплекса не-

обходимых природоохранительных мероприятий.  

В 1996 постановлением Правительства Российской Федерации была преду-

смотрена разработка эколого-экономических обоснований придания космо-

дрому Плесецк статуса особо охраняемой природной территории, однако из-за 

отсутствия финансирования работа не была выполнена. В связи с распадом 

СССР были прекращены переговоры по космодрому Байконур.  

В настоящее время ООО «ТРАНСРЭС» предпринимает усилия по возобнов-

лению переговоров. 

Разработка и реализация проектов, по нашему мнению, приведёт к улучше-

нию экологической ситуации на указанных территориях, поднимет престиж оте-

                                           
14 Израэь Ю.А. Президент Российской Экологической Академии  
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чественной космонавтики и экологической науки, значительно снизит количе-

ство спекулятивных публикаций по экологической неприемлемости ракетно-

космической деятельности.  

Просим Вас поддержать постановку вопроса о целесообразности разработки 

проектной и организационно-распорядительной документации по приданию 

космодромам Плесецк и Байконур статуса особо охраняемых природных терри-

торий. Директор ООО «ТРАНСРЭС» А.В. Уборский.  

  2015  

Уважаемые …!15  

В 1992 году полковник Уборский А.В. (гл. специалист 31 ГПИСС МО) «про-

бил» в РВСН решение о проведении комплексного обследования экологической 

обстановки на полигоне Плесецк. В работе комиссии приняли участие предста-

вители 21 организации. В акте отражены выявленные нарушения и рекоменда-

ции. Заместителем Председателя областного комитета экологии Кузнецо-

вым В.С. и Уборским А.В. было предложено командованию рассмотреть воз-

можность включения полигона Плесецк в программу придания территориям Ар-

хангельской области статуса «особо охраняемых природных территорий». Ко-

мандование было не готово к рассмотрению предложения.  

В 1996 году по инициативе Уборского А.В. в постановление Правительства 

от 30.10.1996 г. № 1310 была включена разработка эколого-экономических обос-

нований перевода территорий полигона «Плесецк» в разряд государственных 

природных заказников, установления режима их охраны и функционирования. 

Увы, финансирование выделено не было.   

19 октября 2015 года подписано «Соглашение о сотрудничестве по вопро-

сам организации экскурсий для групп детей и молодёжи Архангельской области 

на Первый Государственный испытательный космодром Министерства обороны 

Российской Федерации». Соглашение далеко не национальный парк, но оно – 

маленькая дверка, через которую можно «влезть» на космодром на долгие годы.  

Государственно-частное партнёрство может открыть хорошие перспективы 

для бизнеса, в том числе и туристического, и экологического, и др. Как это реа-

лизовать сегодня – не знаю, для этого нужны современные мозги. Участвовать 

готов в любом качестве. Жду реакции. С уважением, Уборский А.В. 

  

Жаль. Мог быть красивый содержательный проект.

                                           
15 Предприниматели, работающие на территории космодрома Плесецк  
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Бизнес практика 
Вторая половина 80-х прошлого столетия. Перестройка. Все разрешено, что 

не запрещено законом. Безудержная коммерциализация всех отношений. Не за 

горами увольнение из Вооружённых Сил, но быть пенсионером по существу, а 

не по форме, не хотелось. Умудрился даже прослушать курс лекций по органи-

зации бизнеса в Академии наук СССР на Ленинском проспекте в Москве. Но ни 

один разработанный мною бизнес-проект востребован не был.  

1993 – 1995 гг. Я директор экологических программ АО «ТрансРЭС». По-

лугосударственная организация, выполняющая работы по очистке территорий от 

отделяющихся частей запускаемых ракет. Госбюджет резко сократил финанси-

рование, образовались долги, выставлены претензии субподрядчиками, угроза 

ареста активов. Принимаем решение о создании нового «ООО ТРАНСРЭС» и 

вывода туда работ экологической направленности. Руководство новой структу-

рой – малым предприятием, беру на себя. От красивых бизнес-планов попадаю 

на бизнес-сковороду. Выигранные с третьего рассмотрения арбитражные суды, 

меняющиеся правила бухгалтерского и всякого другого учёта закалили, но не 

сломали. Двадцать лет проработали без черных меток.   

Однако идеализма и желания бороться с формализмом и избыточной бюро-

кратией не уменьшилось.  

2004  

Уважаемый Андрей Николаевич! 16 Как жаль, что суета не даёт возможности 

не спеша встретиться, посидеть, поговорить. Кажется, только вчера мы виделись, 

а у меня прибавление – уже трое внуков. Перед Новым годом с большим удо-

вольствием получил от Вас привет, переданный Сашей.17 Простите, что пытаюсь 

использовать личные связи, но мне представляется, что просьба носит «обще-

ственный» интерес.  

Я продолжаю руководить частной фирмой. И за последние годы пришёл к 

убеждению, что для развития малого бизнеса важно не столько снижать налоги, 

сколько упрощать процедуры общения с многочисленными властными структу-

рами. В подавляющем числе случаев чиновничий волюнтаризм строится на дей-

ствующей нормативной базе. В последнее десятилетие в оборот запущено огром-

ное число всяческих форм отчётности, деклараций, справок, и порой кажется, 

что бюрократия советского периода доставляла удовольствие.  

У документооборота есть одна особенность – его порядок, как правило, 

определяется на нижних уровнях управления. Высшие звенья управления, решая 

проблемы дебюрократизации на макро организационном и политическом уров-

нях, не опускаются до реформирования её питательной среды – документообо-

рота. Можно сократить ведомство, ликвидировать функцию, уменьшить числен-

ность чиновников, но, если в недрах нормативной базы сохранилась та или иная 

форма документа, на этом месте очень быстро регенерируется старая структура 

с новым названием.  

                                           
16 Илларионов А.Н. Советник Президента Российской Федерации 2000 – 2005 гг. 
17 Супруга Илларионова А.Н Далёкая племянница составителя очерка по линии Грачёвых,  
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Поэтому принимаемые решения по дебюрократизации вязнут и не реализу-

ются уже по объективным причинам.  

Одним из ярких примеров неоправданного раздувания документооборота 

является проводимая в последнее десятилетие налоговая реформа. Законодатель 

сформулировал принципы налоговой отчётности, правительство выпустило не 

один десяток нужных нормативных актов, министерства – приказов и инструк-

ций. А в итоге – почти все отчётные документы налогоплательщика многократно 

повторяют одну и ту же информацию, сроки представления отчётности не вы-

держивают никакой критики, представляемые документы пополняют архивы и 

практически не используются.  

Настолько «достали» бессмысленные бумаги, что появилось желание по-

мочь Президенту в борьбе с бюрократией через реформирование документообо-

рота Краткие предложения прилагаю. Я понимаю, что мои предложения нахо-

дятся вне сферы Вашей деятельности. Прошу Вас, если предложения сегодня мо-

гут быть востребованы, передать их заинтересованным лицам. Если предложе-

ния неуместны, уничтожьте их, у меня нет амбиций18 по хранению собственных 

автографов в государственных архивах.   

Очень хотелось бы получить от Вас в любой форме известие о получении 

письма. С уважением, Уборский А.В. (Письмо без ответа) 

 2005  

В «Российскую газету».  

Редакция газеты затронула в опубликованных материалах (№ 20) проблему, 

которая весьма актуальна. Читателям и «власть предержащим» полезно узнать и 

услышать, что думают по поводу безудержного бюрократического «чёса» специ-

алисты в области управления, руководители предприятий, особенно «малых», 

население, стоящее в очередях к маленьким чиновникам, министры и другие 

большие чиновники. Предлагаю на страницах газеты рассмотреть несколько тем.  

В чем истоки стремительной бюрократизации жизни? Необходимость со-

вершенствования законодательной, нормативной баз деятельности во всех обла-

стях жизни нашего общества не требует доказательств. Как это происходит? Пре-

зидент, правительство, субъекты федерации, дума и другие органы выступают с 

законодательной инициативой и готовят проекты законов. Совершенно есте-

ственно, что в поле зрения инициирующих и принимающих законы находятся 

прежде всего государственные и макроэкономические проблемы. Проекты зако-

нов так или иначе обсуждаются, в их содержании находят отражение разные 

точки зрения. На основании принятых законов готовятся соответствующие под-

законные акты – постановления правительства, решения и т.п.  

Следующий этап нормотворчества – создание инструкций. Но подзаконные 

акты, на основании которых и действует чиновник, обсуждению не подлежат, а 

проходят только процедуры согласования начальниками разных уровней.  

Поэтому подзаконные акты, в своём большинстве, прорабатываются хуже 

законов, они не всегда учитывают реальные возможности их реализации. 

                                           
18 Амбиций так и не появилось, но появилось желание оставить потомкам фрагменты жизни далёких от 

них лет.  
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Если закон не соответствует Конституции, а подзаконный акт не соответ-

ствует закону, то такие документы можно оспорить в суде. Но если в инструкции 

будет требование, не противоречащее закону, но удовлетворяющее зуд бюро-

крата, то такое требование оспорить невозможно. Так в большинстве докумен-

тов, где указывается ИНН, требуют приводить чуть ли не всю информацию, хра-

нящуюся в базе данных конкретного ИНН.   

Следующая причина «чёса» – превращение нормотворчества в весьма до-

ходный бизнес. Сегодня министерства и ведомства сами не создают норматив-

ные документы, они поручают эту работу приближенным или подведомствен-

ным структурам, как правило, искусно аффилированным чиновничеству. Разра-

ботчики неплохо живут за счёт бюджетов разных уровней, постоянно совершен-

ствуя ими же созданные нормативные документы. Иначе трудно объяснить при-

чину большинства непринципиальных изменений, которые постоянно вносятся 

в отчётную налоговую, таможенную и другую документацию.  

Ещё одна причина весьма парадоксальна – успехи страны в компьютериза-

ции и развитии информационных технологий. Сегодня трудно представить себе 

чиновника, у которого на столе не стоял бы персональный компьютер. Это пре-

красно и неизбежно, к информации должен быть лёгкий доступ, решения фор-

мировать нужно быстро. Но персональный компьютер – большой соблазн для 

получения избыточной информации, оправдывающей существование и компью-

тера, и чиновника.  

Способствует быстрому росту «информационного шума» коммерциализа-

ция разработок программных продуктов для управления. Многие программы ме-

няются ежегодно, распространяются, за редким исключением, на платной ос-

нове. Разработками, как правило, занимаются профессионалы программисты, да-

лёкие от вопросов управления. Задают же им требования чиновники нижних зве-

ньев управления, подписанты технических заданий, как правило, документы чи-

тают редко. В результате объем документооборота вырос за последние годы мно-

гократно. Так несколько лет назад платёжное поручение в банк занимало 0,5 

страницы. Сегодня – страница, объем информации не увеличился, расход бумаги 

вырос вдвое. То же с многочисленными декларациями, сдаваемыми в налоговые 

органы. Объем содержательной части документа не превышает 30%, остальные 

общие данные повторяются в каждой декларации, сдаёшь ли ты одну или десять 

деклараций. Экологи бьются за сохранение лесов, а бюрократическая «почесуха» 

сродни лесному пожару – чиновники не успевают жечь ненужные отчётные до-

кументы.  

Авторы налогового законодательства безусловно из благих намерений 

включили требования о строгой ответственности за своевременность налоговой 

отчётности. Но своевременная отчётность по произведённым налоговым плате-

жам и сами налоговые платежи, как говорят в Одессе – «две большие разницы». 

Доходит до курьёзов. В один из отчётных кварталов, в котором было мало ра-

боты, я, в соответствии с расчётом, перечислил в один из фондов 9 (девять!) руб-

лей. Как предписано, подготовил квартальный отчёт о платежах на нескольких 

страницах (себестоимость дороже самого платежа) и сдал в фонд, но на три дня 

позже установленного срока.  
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За нарушение законодательства был оштрафован на 100 рублей. Такого аб-

сурда великое множество. 

Но возникает главный вопрос – а кому и зачем нужна вообще отчётность. 

Проверки проводятся не по декларациям, а по первичным документам, 

суммы поступающих налоговых платежей учитываются через органы казначей-

ства. Напрашивается ответ, возможно и недостаточно обоснованный, но интуи-

тивно оправданный – тогда будет не нужна такая армия налоговых инспекторов 

и соответственно принижается роль и место многочисленных налоговых началь-

ников.  

Аналогичная ситуация, но масштабом поменьше, с органами государствен-

ной статистики, таможенным законодательством и другими областям деятельно-

сти.  

Было бы интересно провести журналистское расследование и проследить, 

через какие бюрократические переделы проходит та или иная информация, ко-

торую требуют государственные структуры от предпринимателей, бизнеса, от 

населения.  

Моё глубокое убеждение, что малый бизнес в стране очень медленно разви-

вается не столько от непосильных налогов, сколько от непосильного бюрократи-

ческого пресса. Для среднего и крупного бизнеса, когда в бухгалтерии и других 

управленческих структурах работают десятки человек, посадить одного или не-

сколько человек для ведения надуманной отчётности не представляет сложно-

сти. Но директор частной маленькой фирмы, являющийся зачастую по совмести-

тельству и главным бухгалтером, и экспедитором, и водителем, не в состоянии 

нести это бремя. Проще уйти в тень.   

Журналист получит массу интересной информации, если придёт в любую 

налоговую инспекцию накануне последнего дня сдачи отчётности, например – 

19 числа любого месяца.  

Извечный вопрос – а что же делать?  

Одним из условий существования гражданского общества, к которому мы 

стремимся – создание институтов сдержек и противовесов. Для контроля расхо-

дов бюджета созданы счётные палаты – федеральная и в субъектах федерации. 

Для контроля рынка труда – профсоюзы и трудовые инспекции. Для рынка услуг 

и товаров – система защиты прав потребителей.  

В то же время для борьбы с бюрократической «почесухой» инструментов 

нет. Будет ли этими вопросами заниматься общественная палата пока не ясно. 

Экспертиза законопроектов вряд ли оправдана, нужен контроль за подзакон-

ными актами и нормотворчеством на уровне ведомств. Это тоже одна из тем, 

которую интересно обсудить на страницах газеты. Готов помочь в сборе и под-

готовке некоторых материалов.  

 

В Администрацию Президента Российской Федерации.   

С 1 июля 2005 года вступает в силу Федеральный закон «Об Общественной 

палате Российской Федерации». Полагаю, что Администрацией Президента Рос-

сийской Федерации проводится подготовительная работа по подбору кандидатур 

в состав палаты, по формированию аппарата Общественной палаты. 
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Предлагаю свои услуги в качестве члена (руководителя) рабочей группы, 

привлекаемой к работе Общественной палаты. Группы по выработке предложе-

ний в сфере малого предпринимательства.  

Малый бизнес в стране медленно развивается и постоянно стремиться уйти 

в «тень» по многим причинам. Но одна из причин практически не рассматрива-

ется – нормативно закреплённый бюрократический гнёт, заставляющий субъекта 

малого предпринимательства вести самому и представлять в различные инстан-

ции неоправданно большое количество документации. При этом большинство 

документов в последующем никем не используется, а необходимость их ведения 

и представления порой не оправдывается никакой логикой.  

Работу по совершенствованию нормативной базы регулирования докумен-

тооборота в сфере малого предпринимательства целесообразно провести под 

эгидой Общественной палаты.  

… далее предлагается алгоритм работы группы.   

В случае положительных результатов, алгоритм работы может быть исполь-

зован и для совершенствования нормативных баз и документооборота по другим 

направлениям деятельности.  

 2006   

Президенту Российской Федерации. 

В Общественную палату Российской Федерации. 

В редакцию «Российской газеты». 

В России все отчётливее проступают симптомы кризиса власти. Один из них 

– система нормативного регулирования общественных отношений чрезвычайно 

бюрократизирована и превращена чиновничеством в собственные вотчины. 

Власть и общество все меньше понимают друг друга.  

Одна из причин сложившейся ситуации – отсутствие механизмов «обратной 

связи» по результатам реализации принимаемых нормативных актов.  

В демократически развитых обществах сложилась практика забастовок, от-

ставок правительств, роспусков парламентов при принятии законов и других ак-

тов, по каким-то причинам не воспринимаемых обществом. Не уверен – 

насколько целесообразно использовать этот опыт в нашей не устоявшейся госу-

дарственности.  

Наиболее оправданным представляется создание системы общественного 

контроля эффективности введённых в действие нормативных документов, опе-

ративного рассмотрения предложений по их совершенствованию, внеочередного 

принятия поправок.  

В прилагаемом материале изложены предложения по организации такой си-

стемы под эгидой Общественной палаты Российской Федерации. Но система 

сможет функционировать только при поддержке государства и общества.  

Для отработки отдельных механизмов системы и методологии работы пред-

лагается начать с пилотного проекта по небольшой по объёму проблеме – реали-

зация отношений государства и субъектов малого предпринимательства, пере-

шедших на упрошенную систему налогообложения. Готов дать дополнительные 

обоснования… 

Предлагаемая тема пилотного проекта весьма актуальна…  
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Бытует расхожее мнение, что для развития малого предпринимательства 

необходимо прежде всего снижать налоги. Автор придерживается другого мне-

ния. Нужно существенно упрощать документооборот, нормативные требования 

сводить к минимуму простых и доступных понятий, контролируемые параметры 

деятельности должны быть однозначны и прозрачны.  

Для реализации механизма оперативного рассмотрения, согласования пред-

ложений и внесения изменений в нормативные акты уже в рамках пилотного 

проекта потребуется авторитет Президента Российской Федерации, Обществен-

ной палаты Российской Федерации, средств массовой информации.  

2008  

К заседанию Президиума Госсовета  

по проблемам малого бизнеса  

Поддерживаю актуальность планируемых к рассмотрению на президиуме 

Госсовета вопросов. При формулировке задач по снижению административного 

давления, упор делается на упрощение процедур открытия малого бизнеса и со-

кращение числа проверок. В то же время ничуть не меньше усилий и бессмыс-

ленных затрат приходится прилагать при удовлетворении требований налого-

вого законодательства по уплате налогов, сборов, представлении отчётности.  

Субъекты малого предпринимательства вынуждены делать ежемесячные 

перечисления, даже если сумма платежа составляет всего несколько рублей. При 

том, что стоимость банковской операции может быть в десятки раз дороже.   

Чтобы отчитаться по «упрощённой системе налогообложения» малому 

предприятию с минимально возможным количеством бухгалтерских операций в 

различные организации в год необходимо представит отчётность на более чем 70 

страницах, в которых необходимо заполнить или поставить прочерк почти в 1,5 

тысячах ячеек…  

Рассчитывать, что после заседания президиума Госсовета будет оперативно 

откорректировано налоговое законодательство, не приходится. Объективно – се-

годня в этом заинтересован только сам малый бизнес и Президент…   

Хотелось бы, чтобы по итогам президиума Госсовета были приняты следу-

ющие решения…  

2009  

Уважаемая Нигина!19 В поисках одной из публикаций просматривал месяч-

ный архив любимой мною в комсомольской юности газеты. Случайно прочитал 

Ваш материал от 12.10.2009 г. «Российский бизнес: закрыть сложнее, чем от-

крыть». И совершенно не случайно он меня «зацепил».   

Почти 20 лет я в малом бизнесе.  

Несмотря на все заверения руководителей государства и предпринимаемые 

ими усилия, ситуация в малом бизнесе не улучшается, а усложняется.   

Мне понравился и сюжет, и тон, и язык публикации. Не знаю, к какому 

жанру её отнести, но мне показалось, что статья может открыть рубрику с услов-

ным наименованием – «Мой друг, бизнесмен Сашка, намедни рассказал…». 

Сборник сможет посоревноваться с отечественными классиками.  

                                           
19 Нигина Бероева. Газету «Комсомольская правда» 
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Все разговоры о малом бизнесе сводятся, как правило, к уменьшению нало-

говой нагрузки, сокращению проверок, снижению арендных ставок и ставок по 

кредитам. Все это нужно решать.  

Но совершенно не говорят, об административно-бюрократическом прессе, 

о бессмысленности множества требований, предъявляемых субъектам малого 

бизнеса.   

Откройте любой поисковик и попробуйте найти площадку (форум), где об-

суждались бы проблемы малого бизнеса. Вы обнаружите массу мероприятий, 

инициаторами и участниками которых являются высокие (и не очень) чинов-

ники, депутаты, представители общественных организаций, для которых разго-

воры о малом бизнесе являются своеобразным бизнесом. А те, кто занимается 

малым бизнесом, им некогда, да их и мало кто знает. Директор маленького ООО 

или индивидуальный предприниматель – он, как правило, сам себе и главный 

бухгалтер, и экспедитор, и исполнитель. Не до досужих разговоров.  

Зайдите в налоговую инспекцию, в многочисленные фонды, в банки, поин-

тересуйтесь, что там делают представители бизнеса. В подавляющем числе слу-

чаев – привозят малозначащие бумажки, декларации, справки, доказывают свои 

права (хотя они формально гарантированы), ежемесячно перечисляют в казну 

платежи, цена которых порой меньше стоимости бумаги, на которых печатаются 

платёжки.  

Мне не известно не одно издание, которое бы предметно обсуждало насущ-

ные повседневные проблемы малого бизнеса (не берусь утверждать, что их нет, 

возможно они труднодоступны). Несмотря на актуальность, тема оказалась мало 

интересной для общества.  

Власть, законодатели всех уровней, ведущие общественные объединения 

бизнеса далеки от повседневных проблем малого бизнеса, они рассматривают 

малый бизнес с макроэкономических и политических позиций. Возможно, это и 

правильно.  

Руководящий менеджмент крупного, среднего и «верхней части» малого 

бизнеса в проблемы бюрократического засилья не вникает, традиции сокраще-

ния издержек в отечественном бизнесе ещё не привиты, всегда можно нанять не-

сколько человек для урегулирования проблем, в том числе и с помощью взяток. 

А работники, которые занимаются этим бессмысленным, абсолютно не произво-

дительным трудом, довольны. У них есть «не пыльная работа» – все лучше, чем 

на улице за лотком день стоять.  

Чиновники тоже не жалуются, в тепле и бессмысленный труд приятен, чис-

ленность растёт, оклады и премии начальников тоже.  

Нужна публичная площадка, откуда повседневные проблемы малого биз-

неса могли бы быть услышаны властью, законодателями. В лёгком жанре «Саш-

киных рассказов» скорее можно достичь цели. Если редакция сделает такой шаг, 

то я обещаю вернуться в свою молодость и стать опять постоянным читателем 

газеты.  

Предлагаю для начала сюжеты.  

В середине прошло года политики и СМИ с удовольствием обсуждали 

успешное выполнение поручения Дмитрия Медведева – сократить отчётность 



Бизнес практика 

42 

для малых предприятий, использующих «упрощенку». В сжатые сроки были 

приняты поправки в налоговый кодекс. Декларацию по УСН нужно с 2009 г. 

представлять один раз в год, вместо 4-х. Но законодатели и чиновники то ли не 

знали, то ли забыли, что в самом упрощённом варианте предприятие представ-

ляло ежеквартально ещё как минимум две декларации (ведомости). В налоговую 

инспекцию абсолютно никому не нужный расчёт пенсионных взносов, и в ФСС 

расчёт взносов по травматизму. «Гудок» был громкий, результат – как всегда.   

О том, что предприниматели неделями стоят в налоговых для корректи-

ровки уставов ООО Вы писали. Но почему это происходит? Законодателю ров-

ным счётом наплевать, как будет реализовываться закон. Руководство ФНС 

убеждает, что санкции к ООО, которые не успеют привести уставы в соответ-

ствие с законом, применяться не будут. Но российский предприниматель знает, 

что верить власти нельзя. Обязательно найдётся тендерный комитет, который не 

примет не откорректированные документы к участию в конкурсе, банк может 

приостановить счёт, отказать в кредите, прокурор обвинит в незаконной пред-

принимательской деятельности и т.п.   

Интересно узнать у предпринимателей, с какими проблемами они сталкива-

ются.   

Из собственного опыта. У законодателя при корректировке закона где-то за-

чесалось, и он решил, что минимальный размер уставного капитала ООО должен 

быть не 8 тысяч рублей, а целых 10 тысяч. Для моего ООО – это единственно 

необходимое изменение устава. Таких обществ – большинство.   

Казалось бы, как просто – напиши заявление и пошли по почте. Но подпись 

под заявлением нужно заверить нотариально. Оказывается, что нормативными 

документами определено, чтобы нотариус при этом убедился в правомочности 

заявителя. Правомочность можно определить по нескольким документам, но но-

тариальное руководство требует, чтобы проверяли по всем имеющимся и не име-

ющимся документам. Пришлось везти в налоговую заявление на получение вы-

писки из ЕГРЮЛ, через неделю её получать и везти к нотариусу. Оказалось, что 

на выписке налоговая ставит не ту печать. Нотариус проверил все документы от 

начала создания ООО, его реорганизации, нашёл ошибки, которые налоговая до-

пустила много лет назад, сверил данные из выписки ЕГРЮЛ с данными в заяв-

лении, заверил под ним подпись заявителя для направления заявления в налого-

вую, давшую выписку. В итоге: чтобы отправить заявление об увеличении устав-

ного капитала ООО на две тысячи рублей пришлось дважды побывать в налого-

вой, четырежды – у нотариуса, в банке заплатить пошлину, на почте отправить 

заявление заказным письмом.  

Всего – более 1500 рублей и несколько полных рабочих дней бессмысленно 

потраченного времени. Но вопрос не в деньгах, а в цене законодательной поче-

сухи, умноженной на число таких же ходоков. Создаётся впечатление, что нас 

сознательно толкают в теневой бизнес.  

2010 

Уважаемый Владимир Владимирович! Вы не собираетесь продавать свой 

старый автомобиль? А я в 2009  году продал старый Москвич за 50 тыс.руб.  

И в очередной раз ощутил на себе, как бюрократия «кошмарит» граждан.    
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Продажа машины – доход по налоговому кодексу. В статье 217 приведён 

перечень доходов из 48 пунктов, не подпадающих под налогообложение. Если 

гражданин получил определённого вида премии, вознаграждения и другие до-

ходы из этого перечня, ему не надо ни оправдываться, ни доказывать своё право 

не платить налог с этих доходов.  

Законотворцы позаботились и о владельцах машин – если проданный авто-

мобиль был у хозяина более 3 лет или продан менее чем за 225 тыс. рублей налог 

также не взимается. И, то ли с умыслом, то ли по недомыслию – отнесли эту 

льготу к понятию имущественного налогового вычета. Гражданину наплевать, 

как это называется – лишь бы налог не платить. Бюрократия же не дремлет – для 

имущественного вычета ты должен доказать право на этот вычет. Казалось бы, 

чего проще, есть договор купли-продажи, там и стоимость, и все данные по ав-

томобилю. Но кодекс требует в этом случае представить налоговую декларацию 

за истекший год. И что бы к сроку – предусмотрено наказание.  И что бы декла-

рация по форме, которая каждый год с опозданием корректируется (за 2009 г. 

ещё не опубликована).   

Декларация представляется на 9 (ДЕВЯТИ!) страницах, содержательного в 

ней только ФИО, ИНН налогоплательщика и сумма продажи автомобиля, но не 

дай бог ошибиться к какой-нибудь из 600 (ШЕСТЬСОТ!) клеточек, заполняемых 

вручную или на компьютере. Заставят переписывать.   

Этим «АБСУРДОМ» в стране в наступившем году должны заняться около 

миллиона человек. Стоять в очередях в налоговые инспекции, зачастую на ули-

цах, или потеть в тесных помещениях (инспекции в подавляющем числе не при-

способлены для цивилизованного приёма граждан, только высокие налоговые 

начальники сидят в современных офисах). Отпрашиваться с работы, нервничать, 

не понимая логику требований по заполнению деклараций.  

А Вы удивляетесь, откуда «жучки» вокруг госаппарата появляются. Очень 

прошу Вас:  

поручить высоким федеральным чиновникам публично объяснить гражда-

нам, кому нужен этот АБСУРД;  

поручить министрам срочно внести в Госдуму изменения в налоговое зако-

нодательство (прилагаются), а фракции единороссов во внеочередном порядке 

рассмотреть изменения, не дожидаясь глобальной корректировки кодекса. С ува-

жением, Уборский А.В.   

Комментарий составителя. Вокруг моего обращения состоялись «пляски» 

чиновников с приглашением автора в красивые кабинеты, разъяснением как 

«слуги народа» заботятся о своих гражданах и т.п. Через месяц получил все эти 

слова на бумаге по почте с обещанием, что рассмотрят, примут меры и т.п. – 

формальная отписка.  

А за две недели до красивого ответа был опубликован ежегодный приказ 

Минфина РФ (с опозданием на 4 месяца) о порядке заполнения декларации за 

2009 г., согласно которому на одной из многочисленных страниц была удалена 

всего лишь одна строчка. Авторы ответа о такой «мелочи» не знали. И миллион 
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автомобилистов освободились от подачи декларации.  Это укрепило меня в по-

нимании, что совершенствование нормативной базы не обязательно начинать с 

федеральных законов.  

Приятно думать, что твои усилия увенчались успехом. Но скорее всего это 

стечение обстоятельств – моё обращение к Председателю правительства просто 

могло оказаться последней каплей (если дошло до адресата и Минфина РФ). 

Капля камень точит… 

 

Последний сюжет подтолкнул к переосмыслению направления усилий по 

совершенствованию нашего каждодневного бытия. И родилось новое название 

направления приложения усилий по совершенствованию нормативной базы от-

ношений гражданин-общество-государство – право на права. 

Заканчивая настоящий очерк при вёрстке в 2023 году книги хочу отметить, 

что в нормативном обеспечении бизнеса, большого и малого, произошли серьёз-

ные изменения. Уверен, что мои обращения и письма не были их причиной. 

Время требовало изменений. А приведённые мною оценки и предложения как 

раз и отражают это время. 

 

В 2015 году малое предприятие ООО «ТРАНСРЭС» прекратил свою дея-

тельность. А его директор в качестве ведущего специалиста одного из предпри-

ятий оборонной отрасли продолжил реализацию своих экологических проектов. 
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На Всероссийский конкурс   

интеллектуальных проектов «Держава»  

В Общественную палату РФ   

Засилье бюрократии, чиновничья коррупция, чрезмерное администрирова-

ние, безответственность исполнительной власти в последние годы стали общим 

местом выступлений всех публичных политиков и представителей органов вла-

сти.   

Предлагается весьма широкий спектр методов борьбы с государственным 

недугом – от административной реформы, национальных проектов, прокурор-

ского реагирования до очередных радикальных революционных преобразова-

ний. Но бюрократия, как необходимый институт государственности, во все вре-

мена жила, живёт и будет жить.  

Правовое регулирование отношений государства и общества строится на 

двух основных моментах – на правовой базе в её широком понимании, и на си-

стеме контроля исполнения нормативных требований (органы прокуратуры, 

МВД, ФСБ, надзора, суды и т.п.)  

Представления граждан о правовом обществе (в целом общество безгра-

мотно в правовом отношении) строятся на общении с государственными чинов-

никами от федеральных до муниципальных. В стране сформировано большое ко-

личество общественных организаций, которые пытаются влиять на процессы 

формирования гражданского демократического общества. Некоторые из них 

вносят предложения по совершенствованию действующих нормативных актов. 

Работа эта крайне важна и необходима, но не достаточна для целенаправленного 

наступления на бюрократический беспредел.  

На базе существующих или вновь образованных общественных организа-

ций и их объединений необходимо создать систему общественного контроля эф-

фективности введённых в действие нормативных актов, оперативного рассмот-

рения предложений по их совершенствованию, внеочередного принятия попра-

вок. Для реализации задач эти организации должны работать под патронажем 

Общественной палаты или Администрации Президента Российской Федерации.  

К настоящей записке прилагаются материалы предварительных обоснова-

ний создания системы общественного контроля эффективности принятых нор-

мативных актов. Автор настоящих материалов Уборский Андрей Вадимович, ди-

ректор частной фирмы, образование высшее. Публикаций по тематике конкурса 

нет.   

От составителя. В число лауреатов и дипломантов конкурса проект не по-

пала. Позже проект рассылался в администрацию президента, руководителям 

всех думских партий, вновь создаваемых партий, участвующих в выборах, руко-

водителям общественных организаций. Реакция – никакая. Закон обязывает гос-

ударственные органы отвечать на обращения граждан. Но не обязывает партии и 

общественные организации, организаторов конкурсов. Полагаю, что партиям 

вполне комфортно в сложившейся системе отношений.  
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А у эффективных общественных организаций, к которым обращался, навер-

няка свой портфель нереализованных проектов.  

Образ будущего России  

(Опубликовано в 2016 году на сайте Проза.ру20) 

Образ будущего в числе прочих тем предлагается обсудить на Общероссий-

ском гражданском форуме 2016. В последнее столетие Россия неоднократно меняла 

и образ и окраску. Надеюсь, что подавляющее большинство россиян искренне хо-

тят, чтобы революция 1991 года была последней. 

В 1993 году подавляющим числом голосов референдума образ будущей России 

был сформулирован в Конституции. И голосов, призывающих поправить этот образ, 

почти не слышно. Но разговоров об образе много. Насколько я понимаю, речь идёт 

не об образе, а о путях достижения сформулированного в последней Конституции 

образе будущей России. Путях сложных, порой ухабистых и трудно проходимых. 

Об этом и настоящие размышления. 

Основополагающими в любой конституции современного мира являются от-

ношения государство – общество – гражданин. Все попытки поменять местами гос-

ударство и гражданина в этой парадигме в мировой практике успеха не имели. 

И ключевым в образе любого государственного устройства является состояние с ре-

ализацией государством прав человека и гражданина (в контексте настоящих раз-

мышлений нет необходимости углубляться в тему различий человека и гражда-

нина). 

В нашей Конституции правам человека посвящено 48 статей, в полтора раза 

больше, чем в Всеобщей Декларации прав человека (ООН в 1948 г.). Практически 

каждая статья Конституции подкреплена соответствующим федеральным законом, 

нормативным документом правительства, инструкциями, регламентами и т.п.  

В то же время: 

50 тысяч заявлений поступает ежегодно Уполномоченному по правам чело-

века; 

1 млн. обращений поступило в 2015 году в администрацию Президента об 

обеспечении конституционных прав; 

несколько млн. звонков граждан на прямую линию с Президентом. 

«Подгнило что-то в Датском королевстве» невольно вспоминается ставшая 

крылатой реплика.  

В нашем Отечестве «подгнить» не успело, права человека обрели свою юриди-

ческую значимость в современном понимании всего лишь четверть века назад. Сло-

житься в устойчивую правовую систему пока не успели. Прекрасно продеклариро-

ванные и законодательно закреплённые права человека зачастую не обеспечива-

ются, или реализуются с колоссальными усилиями. Это касается абсолютно всех 

сторон жизни, включая большой и малый бизнес. 

Объяснение этого коррупцией, плохими чиновниками и слабыми федераль-

ными законами справедливо лишь в малой толике, скорее это попытка дать простые 

ответы на весьма сложные вопросы. Убеждён, что главная причина в несовершен-

стве всей нормативной базы регулирования отношений гражданин – общество – 

                                           
20 Опубликовано на сайте Проза.ру для удобства ссылок при рассылке. 
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государство. Базы, на вершине пирамиды которой конституция и федеральные за-

коны, а внизу – бесконечный перечень подзаконных актов, через которые и реали-

зуются права граждан. 

Когда гражданин приходит в присутственное место к чиновнику за своими 

правами, он может на его столе увидеть и конституцию, и свод законов, но в своей 

повседневной деятельности чиновник руководствуется должностной инструкцией, 

регламентом, приказом, а зачастую и устными указаниями руководства. Если отсле-

дить всю цепочку нормативных документов по одной теме (проблеме), то можно 

увидеть, как благие намерения авторов конституции и федерального закона скуко-

живаются в редакциях нижестоящих нормативных документов. Причин этому 

много – и не обеспеченность декларируемой нормы нормативными требованиями 

пересекающихся или смежных разделов права, и отсутствие ресурсов, неоднознач-

ность формулировок и низкая квалификация, и просто ошибки. 

Современная отечественная нормативная база молода. За четверть века со-

здали – что смогли. Качество федеральных законов в поле зрения и депутатов, и 

СМИ, правоприменимость анализируется Минюстом, Верховным и Конституцион-

ным судами, многочисленными надзорами. К разработке нормативных актов на фе-

деральном уровне привлекаются лучшие специалисты, проекты документов прохо-

дят многочисленные согласования, обсуждения (иногда с привлечением обществен-

ности), голосуются в Государственной Думе и в Совете Федерации, проходят экс-

пертизы в Администрации Президента, регистрируются в Минюсте. При всех встре-

чающихся ошибках в нормативных документах федерального уровня – они наибо-

лее качественные для сегодняшних реалий России. 

Качество же нижней части нормативной пирамиды оказалась практически вне 

поля зрения государственных и общественных институтов. Его оценивают граж-

дане стоптанными каблуками и повышенным давлением, неверием власти, уводом 

бизнеса в тень, взятками. Хотя именно ведомственные акты, акты Субъектов Феде-

рации, «корпоративные» акты должны включать в себя все необъятное разнообра-

зие разделов права, видов деятельности, территориальной структуры, культурных и 

национальных особенностей, традиций. Нормативные документы Субъектов Феде-

рации и «корпоративного» уровня зачастую не имеют достаточного юридического 

сопровождения, там чаще встречаются нормативные казусы, грубые ошибки, порой 

и чьи-то корыстные интересы. 

Качество нормативных документов всех уровней зависит от общей юридиче-

ской культуры общества, на повышение которой потребуется ещё не одно десяти-

летие. Рассчитывать на одномоментное повышение их качества не приходится. 

Мне представляется, что нынешнее состояние нормативной базы реализации 

прав человека, не отвечающей в полной мере современным общественным вызовам 

и ожиданиям, обусловлено не только молодостью, но и двумя принципиальными 

подходами в нормотворчестве. 

Первое – это использование понятия «норма прямого действия». Для Консти-

туции эта норма обязательна для прав человека. Для федеральных законов она была 

оправдана в 90-е, когда в период ломки общественных представлений и отношений 

нужно было принимать не простые решения. Сегодня же тормозом на пути совер-

шенствования федеральной нормативной базы оказалась сама Государственная 

дума, физически не успевающая рассмотреть все поступающие предложения.  
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Победные реляции, что депутаты принимают в среднем более одного феде-

рального закона в день, свидетельствуют скорее о скороспелости принимаемых 

норм. Необходимы рамочные федеральные законы. 

Второе – введённое федеральным законом понятие государственная (муници-

пальная) услуга, под которое попали и многие права граждан. По моим представле-

ниям конституционные права граждан – это обязанность государства по их обеспе-

чению. Услуга же – скорее рыночный термин, при том что конституционные права 

торговому обороту не подлежат. Мой низкий поклон Министру образования 

О.Ю. Васильевой, публично озвучившей этот нонсенс. 

При разработке нормативных документов различного уровня на первое место 

выходят вопросы эффективности управления, интересы гражданина, вопросы со-

блюдения его прав оказываются при этом часто на последнем месте. 

Законодательство предусматривает возможность отмены через суд нормы, ко-

торая противоречит требованиям вышестоящего нормативного документа. Но в 

нормативных документах сплошь и рядом встречаются, мягко говоря «несуразно-

сти», которые никакой суд отменить не может, так как они не противоречат закону. 

Да и процедура рассмотрения в судах очень длительна. Поэтому рекомендация об-

ратиться в суд звучит часто как посыл на три буквы. 

Субъектом прав и свободы гражданина в соответствии с Конституцией явля-

ется сам гражданин. Объектами прав гражданина являются имущество, правосудие, 

работы и услуги, информация, результаты интеллектуальной деятельности, немате-

риальные права и т.п. 

Распорядителями объектов прав гражданина выступает в подавляющем боль-

шинстве случаев уполномоченная государством бюрократия. 

Справедливости ради нужно отметить, что в стране активно действует большое 

количество правозащитных организаций и движений, которые помогают гражданам 

разрешать конфликты с бюрократией. Много организаций научились ставить перед 

федералами, муниципалами справедливые вопросы. Но хорошо поставленный во-

прос стоит долго, упование же на очередной федеральный закон отодвигает реше-

ние проблемы в лучшем случае в далёкое будущее. 

Кто же должен отслеживать реализуемость прав граждан? Новый …надзор? 

Существующие надзоры отслеживают строгое соблюдение действующих норм, но 

в их функции не входит их оценка на соответствие и реализуемость конституцион-

ной нормы.  

Реализуемость прав граждан могут и должны оценивать субъекты этих прав – 

сами граждане. 

Эти размышления привели меня к пониманию необходимости формирования 

общественного движения, которое бы, на анализе практического применения дей-

ствующих норм, вырабатывало бы предложения по совершенствованию прежде 

всего нижней части нормативной пирамиды и добивалось бы реализации своих 

предложений. Речь идёт не о подмене чиновников, которые, скорее всего, предмет 

регулирования знают лучше граждан, а о выработке взаимоприемлемых решений 

совместно с разработчиками нормативных документов. Инициативных, грамотных 

граждан в Отечестве достаточно.  

Основными задачами общественного движения могли бы быть:  

вовлечение граждан в работу по совершенствованию нормативной базы;  
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взаимодействие с властными органами по разработке и принятию предложе-

ний по совершенствованию нормативной базы; 

информирование населения о проводимой работе, распространение опыта ре-

шения вопросов между субъектами федерации через специально созданный сетевой 

сайт, обмен опытом между участниками движения, повышение юридической куль-

туры населения. 

Предлагается следующий примерный алгоритм действий при решении возник-

шей проблемы. 

Первым шагом является выявление случая нарушения прав гражданина и пра-

вильная формулировка задачи. Общественное движение не должно ставить перед 

собой цели помочь каждому, чьи права ущемляются. Этим занимаются другие пра-

возащитные организации. Движение должно выявлять граждан, которые, столкнув-

шись с проблемой, могут и хотят не только решить свой вопрос, но и добиться та-

кого изменения нормативных документов, чтобы максимально исключить повторе-

ние подобных проблем с гражданами в своём регионе, а может быть и на территории 

России. Такие граждане становятся активными участниками движения с соответ-

ствующими полномочиями. 

Следующий шаг – анализ причин нарушения прав граждан. Их может быть 

много – от откровенного нарушения требований нормативных документов, до оши-

бок, неоднозначности формулировок в нормативных документах. Могут отсутство-

вать связи между нормами различных документов. Анализ причин потребует опре-

делённого опыта и знаний. 

Следующий сложный шаг – выработка предложений по совершенствованию 

нормативных документов и внесение изменений в введённые в действие доку-

менты. Внесение изменений в действующий документ – болезненный удар по ам-

бициям и самолюбию как отдельного чиновника, так и по коллективу организации. 

Необходимо искать формы взаимодействия с авторами, создавать совместные рабо-

чие группы, подключать депутатов соответствующего уровня, СМИ. 

Все процедуры работы, переписка, запросы, протоколы рабочих групп, мате-

риалы анализа и пр. должны быть абсолютно прозрачны, доступны всем посетите-

лям через современные средства обмена информации. Опыт решения задачи в од-

ном регионе должен подсказать гражданам другого региона пути решения анало-

гичной задачи. Открытость движения должна быть школой повышения юридиче-

ских знаний всеми неравнодушными гражданами. 

С расширением движения опыт должен обобщаться, потребуется разработка 

соответствующих методических пособий. 

Особенность такого движения в том, что, вторгаясь в государственное (регио-

нальное, муниципальное) управление, оно должно не только поддерживаться, но и 

в определённой степени формироваться сверху, в то же время, не становясь очеред-

ным надзорным органом. 

Предлагается новое общественное движение сформировать в виде горизон-

тальной онлайн сети. 

Участников движения предлагается разделить на две категории:  

абоненты сети – граждане, сформулировавшие задачу анализа нарушения прав 

(своих или чужих) и готовые непосредственно представлять общественное движе-

ние во властных органах по доверенности для решения задачи; 
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зарегистрированные пользователи сети с правом использовать информацион-

ные и консультативные ресурсы для отстаивания своих прав и свобод. 

Сайт должен быть доступен и всем посетителям для ознакомления с результа-

тами деятельности движения. 

Во главе движения должен стать креативный, желательно молодой человек со 

здоровыми амбициями. Лидер должен быть контактным, хотеть и уметь общаться с 

руководителями разных уровней, быть настойчивым в отстаивании интересов дви-

жения, в том числе и финансовых. 

Свою кандидатуру, в силу возраста, рассматриваю как разработчика основных 

документов на начальном этапе, консультанта и абонента сети в меру отпущенных 

сил.  

Праймериз а-ля рус, впечатления участника 
(Опубликовано на сайте Проза.ру) 

Использование иностранных слов в русском языке с позиций филологии – нор-

мальное явление. В то же время литературная классика, да и сама сегодняшняя 

жизнь, насыщены примерами использования импортных терминов для повышения 

самооценки говорящего. 

До конца недавно закончившегося века термин «праймериз» звучал редко, и 

как правило иронично – только в отношении американской избирательной системы. 

Но нашему истеблишменту порой хочется быть впереди планеты всей – термин 

праймериз влез на территорию России в 2007 году. 

Составитель очерка вышел из рядов КПСС в дни августовского путча в 

1991 году. За последующим партийным строительством в России наблюдал со сто-

роны, не погружаясь в эти проблемы, исполнял свой гражданский долг на выборах, 

отдавая предпочтения в соответствии с текущей экономической и политической си-

туацией. Но равнодушным не стал – выступал с инициативами, предлагал различ-

ные решения, пытался наладить отношения с некоммерческими общественными 

объединениями. 

Проблема, которая меня волновала в последнее десятилетие – отсутствие дей-

ственных механизмов реализации прав граждан, прописанных в Конституции. И 

главное – отсутствие заинтересованной обратной связи от граждан к власти всех 

уровней. Последним толчком к возобновлению размышлений о причинах плохой 

реализуемости прав граждан стал очередной конфликт с организацией, считающей, 

что обеспечение прав граждан и оказание услуг гражданам одно и тоже. 

По моему глубокому убеждению, причина проблем с реализацией прав граж-

дан лежит не в верхней части правовой пирамиды, где Конституция и федеральные 

законы, не в плохих чиновниках, которые конечно же есть, но их не так много, как 

иногда пытаются представить, а в несовершенстве нормативной базы, регулирую-

щей отношения ниже федерального уровня. Эта часть нормативной пирамиды вы-

пала из поля зрения и государства и правозащитников, там много ошибок, несураз-

ностей. 

Человек с его правами оказывается не субъектом права, а объектом управления 

со стороны организаций, реализующих его права. 

В результате удалось сложить концепцию нового общественного движения, 

способного, выступая от лица неопределённого числа граждан, влиять на корректи-

ровку уже принятых и введённых в действие актов нижнего уровня нормативной 
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пирамиды. Но так как корректировка нормативных актов любого уровня это преж-

него всего государственная функция, движение не может развиться без политиче-

ской поддержки. 

Ранее я уже направлял предложения во все думские партии, но реакция была 

нулевая, даже формальных ответов не было. В конце января 2016 года направил 

письмо в Исполком ОНФ с предложениями по проекту, ответа также не получил. 

Закон регулирует реализацию права гражданина на обращение, но только в госу-

дарственные органы и органы местного самоуправления. Партии же и обществен-

ные движения освобождены от таких обязательств, хотя в конечном итоге суще-

ствуют за счёт граждан. 

И тут XV съезд партии Единая Россия (ЕР) очень кстати принял решение о 

проведении праймериз для учёта мнения неравнодушных граждан при формирова-

нии предвыборной программы партии на думских выборах. И «обкатки» будущих 

кандидатов в депутаты от одномандатных округов. Решение съезда поддержал Пре-

зидент, посоветовав не использовать язык, на котором очень трудно стало догова-

риваться с международными партнёрами. И назвали праймериз предварительным 

голосованием (ПГ). 

Лучшего места для продвижения своих предложений, казалось бы, найти 

трудно. 

ЕР для начинающих создала сайт «Кандидат». Смутил объём требуемых доку-

ментов – впечатление, что заявителя уже регистрируют как будущего депутата. Ну 

да ладно, документы собраны, заявление зарегистрировали. Озадачило, почему ни-

кто не поинтересовался – а есть ли программа, с которой кандидат идёт на ПГ. Но в 

личном кабинете оказалась страничка «Предвыборная программа» – вот где можно 

будет посмотреть, о чём думают и что предлагают неравнодушные сограждане. 

Опубликовал паспорт проекта в соответствии с действующими правилами для пар-

тийных проектов ЕР, пояснительную записку к паспорту, контакты. Весь в нетерпе-

нии откликов. 

Наивность и идеализм. Ни организаторам ПГ, ни участникам дебатов и их ко-

мандам программы оказались не интересны и не нужны. Из более чем трёхсот 

участников ПГ в Москве выявлено лишь несколько попыток изложить на сайте 

свою позицию или программу. Ни одной ссылки на программы участников в деба-

тах я не услышал. Впечатление такое, что организаторы ПГ и не планировали ис-

пользовать программы и предложения участников. Дебаты же, громко заявленные 

как «дискуссии», по порядку их проведения таковыми быть и не могли. Две минуты 

вступления на изложение своей программы может быть и были бы достаточны, если 

бы программы были опубликованы, а участники могли бы с ними познакомиться до 

дебатов. Но в отсутствие программ вступления превратились в презентацию самого 

себя. 

Вопросы членов команд участников в ходе «дискуссии» должны были бы 

прежде всего опираться на программу участника, которому задают вопрос. А при 

отсутствии программ вопросы, в большинстве случаев, оказались надуманными и 

ничего общего не имели с заявленными целями ПГ. Пример одного из вопроса ав-

тору очерка: «Вопросы количества и качества находятся в некотором противоречии. 

Не всегда наращивание количества ведёт к улучшению качества. Всегда ли это 

больше означает лучше? Как Вы относитесь к этой проблеме? Если и то, и другое – 
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то получается ничто». Не очень удачны оказались и вопросы ведущего дебаты – 

заранее подготовленные организаторами ПГ. Например, «Как помочь тем, кто взял 

валютную ипотеку». Для КВН вопрос уместен, для «дискуссии» ПГ – сомневаюсь. 

В итоге дебаты превратились, по моему частному мнению, в посредственный ай-

кью конкурс. 

По непонятным причинам в Москве граждан, не входящих в состав команды 

участника, на дебаты не допускали. Даже мне, участнику, не разрешили присутство-

вать на чужих дебатах. Организаторы ПГ предусмотрели кроме дебатов встречи 

участников с избирателями, есть график. Но регламент встреч повторяет дебаты, с 

той лишь разницей, что вопросы могут задавать не только члены команд участни-

ков, но и пришедшие на встречу граждане.  

В регламенте и в других документах ПГ не определены критерии, по которым 

выборщики могли бы отдать свои предпочтения при голосовании.  

Если организаторы ПГ рассчитывали на создание резерва партии и корпуса 

кандидатов в депутаты, то ЕР должна бы была сформулировать свои требования к 

ним, а граждане либо согласились бы с партией, либо приняли свои решения. 

Представленные впечатления участника ПГ касаются только Москвы. Оче-

видно, что пока удалось решить только одну важную для ЕР задачу – привлечь вни-

мание населения к партии. 

Автор этого очерка в 1989 году, в то время полковник Советской Армии, про-

явил инициативу и стал «самовыдвиженцем» при впервые проводившихся демокра-

тических выборах в Верховный Совет СССР. Военнослужащих самовыдвиженцев 

было немного, поэтому перед начальниками соответствующих политотделов встала 

непростая задача – как на это реагировать. По закону о выборах самовыдвиженец 

для регистрации должен был представить документы поддержки коллектива, в ко-

тором он осуществлял трудовую деятельность. В моем случае, вновь назначенный 

начальником политотдела молодой полковник Александр Х. не растерялся. Был ли 

известен ему термин праймериз – не знаю. Но он предложил будущему кандидату 

выступить в подразделениях организации, где тот служил, и произвести открытый 

подсчёт голосов за и против. В результате «праймериз по-русски» мне не хватило 

одного голоса. Все было прозрачно и честно (инициатива была неожиданной для 

того времени, многие просто не понимали – как это можно самому хотеть и идти во 

власть). 

К сожалению, некоторые сегодняшние партийные функционеры болеют ста-

рыми болезнями – на первом месте не результат, а имитация бурной деятельности, 

чем громче гудок, тем лучше. Правящая партия не может не быть тесно связанной 

с государственной бюрократией. Поэтому и болезни у них одни.  

Предыдущая часть очерка была написана спонтанно, как реакция на пришед-

шее понимание, что тебя попросту используют в политической игре.  

Но тут же пришло желание использовать текст для привлечения внимания ор-

ганизаторов и участников праймериз к сформулированными мною предложениями 

по общественному движению. Текст очерка был выложен на сайте Проза.ру, а 

ссылки разосланы в руководящие органы ЕР и ведущие СМИ. Увы, реакция на пуб-

ликацию была, как и на предложения – нулевая. 

Отступать и бросать начатое дело не хотелось. Вторично поучаствовал в таких 

же пустых дебатах и был включён в бюллетень для голосования. Перед началом 
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дебатов пообщался с участниками и их командами, роздал оппонентам (по существу 

конкурентам) 123 буклета с кратким изложением своих предложений. Полагал, что 

если получу при голосовании хотя бы два десятка голосов, то это уже победа – я 

услышан такими же, как и я, неравнодушными гражданами. 

Торжественный день голосования. В Москве ветеранов государственной и му-

ниципальной службы предлагали подвезти на участки для голосования на специ-

ально выделенных автобусах. На моем участке, когда пришёл, оказалось очень бла-

гостно – тихая музыка, скучающие регистраторы, наблюдатели, полицейские. Из 

голосующих я один. На стене бесконечная простынь фамилий, по алфавиту, прочи-

тать все невозможно. Никакой информации об участниках, кроме фамилий и воз-

раста. Для действующих депутатов преимущество – указан округ. Как выбирать? 

Получил безразмерные бюллетени и гордо проголосовал – за себя.  

Волнительное ожидание результатов голосования. Опубликовано – за меня от-

дано 2,3 процента голосов. И никакой статистики – сколько голосов на каких участ-

ках. Обратным счётом получаю – более 12 тысяч! Шок! Радуюсь за свою не соста-

рившуюся наивность.  

Я, конечно же, понимал и понимаю, что межпартийная борьба за благо народа 

и творение этого блага, как говаривали в Одессе – две большие разницы. 

Если власть глуха – её нужно лечить, предпочтительно терапевтически. Хирургия в 

России заканчивается большими осложнениями. 

Обсуждение на юридических площадках  
Основополагающими в любой конституции современного мира являются 

отношения государство – общество – гражданин. И ключевым в образе любого 

государственного устройства является состояние с реализацией государством 

прав человека и гражданина (далее – аргументы из предыдущих обращений).  

Реализуемость прав граждан могут и должны оценивать субъекты этих прав 

– сами граждане. Граждане имеют право на свои права.  

Правоприменимость отслеживается властными органами. Не следует ли до-

полнить правоприменимость новым понятием – правореализуемость и отдать об-

щественности?  

Прошло 10 дней после публикации размышлений о «правоприменимости» 

и «правореализуемости» на сайтах юридического сообщества Закон.ру и Право-

руб.ру.21 Просмотров 311, из них 16 положительных лайков, что в целом вооду-

шевляет.  

Я не юрист по образованию, но уже более полувека работаю с норматив-

ными документами разного уровня и направления. Но юридические гены где-то 

постоянно чешутся – дважды юридический внук и единожды правнук. Обра-

тился в сообщество, чтобы получить отклик профессионалов.  

Оказалось, что пользователям сайтов не безразличны непрофессиональные 

рассуждения. Комментариев 11.  В целом тема зацепила, но юристы оказались 

равнодушными к предложению по введению общественной правореализуемо-

сти. Никого ни в чём не пытаюсь обвинить. Также ранее равнодушными к теме 

                                           
21 2020 год. https://zakon.ru/blog/2020/10/24/pravo_na_prava_itogi_obsuzhdeniya (дата обращения 28.03.2022)  

  

https://zakon.ru/blog/2020/10/24/pravo_na_prava_itogi_obsuzhdeniya
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оказались общественные организации, среди них авторитетные, успешно зани-

мающиеся различными видами помощи населению. То же с партиями, думскими 

и вновь нарождающимися.  

Обращение к юридическому сообществу – последняя попытка понять, в чем 

причина равнодушия к затронутой теме. Увы, ответа не получил. То, что власт-

ная элита не готова к изменениям – очевидно. Но почему отмолчалась юридиче-

ская? Если тебя не понимают, ищи ответ в себе.  

Из комментариев:  

«… спасибо за статью, по моему мнению, это взгляд со стороны, со стороны 

граждан во благо которых и должны не только писаться, но и исполняться за-

коны».  

«На самом деле озвученная Вами проблема, это глобальная проблема для 

страны, которая затрагивает многие сферы деятельности»  

«… проблемы, отмеченные Вами в публикации, действительно суще-

ствуют».  

«С существенностью ваших предложений и необходимости этих норм в ре-

альной жизни соглашусь».  

Мне близка позиция одного из оппонентов: «Крайне мало людей, причём не 

только в России, а и во всём Мире, понимают, что единственными НАСТОЯ-

ЩИМИ законами являются только Законы Природы, которые невозможно отме-

нить, изменить или дополнить никакими голосованиями и даже всепланетным 

референдумом».  

Моя позиция. Да, многие тысячелетия человечество жило в согласии с при-

родой и по её законам. И даже после появления Римского права, большинство 

жителей планеты смотрели на звёзды, на улетающих птиц, копошащихся мура-

вьёв и строили планы на будущее. Пока чья-то воля не поставила человечество 

на дорогу цивилизационного развития и отрезала пути назад.  

У муравьёв мы так ничему и не научились. Не научились и у истории.  

Оценки общественной ситуации «снизу», если не стимулируются «сверху», 

и не воспринимается «верхами», заканчиваются печально. Равнодушие и пре-

краснодушие интеллектуальных элит – одна из главнейших причин социальных 

потрясений.  

Ещё цитаты:  

«Мне представляется, что все-же бо́льшая проблема лежит именно в сфере 

правоприменения, система которого хромает на все четыре костыля». 

Возможно это и так, но общественную правореализуемость я предлагаю от-

делить от властного правоприменения.  

«Тут впору готовить народную петицию в адрес президента как гаранту 

Конституции, с требованием обеспечения конституционных прав».  

Суть моих предложений – не «ставить» вопросы, в т.ч. и перед Президентом, 

а научится решать их «внизу».  

«Проблема уходит корнями в прошлое и пока не имеет перспектив разреше-

ния в ближайшем будущем».  

С корнями согласен, но садоводы научились прививать к старым корням 

плодоносящие деревья.  



О праве на Права 

55 

«Только незначительная часть граждан готова бороться с несправедливо-

стью и ущемлением своих прав «до победного конца».  

Именно на эту незначительную часть населения я и ориентируюсь.  

«Основная проблема в отсутствии основ юридической грамотности у граж-

дан».  

Я уверен, что научить нельзя, а научится можно. Общественная правореа-

лизуемость – прекрасная школа для самообразования.  

«Единственный грамотный выход – это чётко расписать иерархию прав и 

свобод. Высшим приоритетом должны обладать права и свободы, вытекающие 

из идей светского гуманизма. Например, свобода творчества должна иметь более 

высокий приоритет».  

Иерархия прав меня пугает. Недавно мы были свидетелями воинствующих 

групп интеллигенции, доказывающих право известного артиста на вседозволен-

ность.  

На финише своего восьмого десятка общественные движения не создают, 

но хочу найти молодого, жадного до дела, амбициозного активиста и помочь ему 

создать долгосрочное движение активных и грамотных сограждан по методич-

ному, без истерик и акций, исправлению нижней части нормативной пирамиды. 

Работы – на десятилетия. Юношеский идеализм не иссяк. Всем спасибо!   

 

Уважаемая Ольга Александровна!22  

Направил на ОГФ-2020 заявку участника, но не уверен, впишутся ли мои 

предложения в заявленную повестку дня.  

Рабочая группа «Доступ к праву», как представлено в анонсе, была создана 

по результатам обсуждений на ОГФ-2019.  

В развитие группы предлагаю по итогам ОГФ-2020 сформировать под-

группу с примерным названием «Оценка реализуемости прав граждан». Своё ви-

дение проблемы цепляю к обращению.  

Прошу Вас, если сочтёте целесообразным, ознакомить в рабочем порядке с 

моими предложениями членов Вашей группы и других участников форума. Я 

уверен, что рано или поздно, гражданское общество придёт к пониманию необ-

ходимости оценки уже введённых в действие нормативных актов «снизу» – субъ-

ектами конституционных прав, для которых и создаются эти нормативные доку-

менты. Лучше бы рано, чем поздно.   

А готова ли отечественная юридическая и властная элиты к введению, при 

наличии «властного» правоприменения, общественного института «правореали-

зуемости»?  Мне представляется, что тема достойна обсуждения на ОГФ. С ува-

жением, Уборский Андрей Вадимович  

  

Уважаемый Андрей Вадимович! Спасибо за Ваше письмо, я внимательно 

изучила его. Конечно, сегодня существует необходимость оценки нормативных 

актов «снизу» – субъектами конституционных прав, для которых и создаются эти 

                                           
22 Бинде О.А. Координатор рабочей группы ОГФ «Доступ к праву»  
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нормативные документы. Насколько я знаю, экспертное сообщество на данный 

момент ведёт эту работу (Ассоциация юристов России, Федеральная палата ад-

вокатов и другие профильные организации занимаются подобными инициати-

вами).   

Тема очень интересная и заслуживает особого внимания, но в этом году, к 

сожалению, в связи с эпидемиологической ситуацией мы ограничены во времени 

и возможностях проведения полномасштабной дискуссии по всем актуальным 

темам.   

Спасибо за проделанную работу. Я внесу тему на обсуждение рабочей 

группы, как только начнётся планирование деятельности группы на следующий 

год!   

Обращение на Общественное телевидение России   
ОТР, реализуя поставленные цели и задачи, часто обращается к проблемам 

обеспечения конституционных прав граждан страны. В программах «Активная 

среда», «Гамбургский счёт», «Имею право!», «От прав к возможностям», 

«ПРАВ!ДА?» и др. ставятся перед законодателями, властными органами, надзо-

рами непростые вопросы реализации прав, закреплённых Конституцией.  

И что мы имеем? Десятки тысяч заявлений Уполномоченному по правам 

человека, больше миллиона обращений в администрацию Президента об обеспе-

чении конституционных прав, несколько млн. звонков граждан на прямую ли-

нию с Президентом. Воистину – хорошо поставленный вопрос стоит долго.  

Это не вина ОТР и многих других организаций, поднимающих затронутую 

тему. Это БЕДА нашего общественного сознания. Будучи исторически патерна-

листским обществом, мы научились ставить проблемы, но не решать. Увы, «ба-

рин к нам приедет …» не сегодня сказано.  

Несколько лет пытаюсь найти сподвижников по созданию некоего обще-

ственного движения или институции по исследованию реализуемости прав граж-

дан самими субъектами этих прав – гражданами. И главное – выработке предло-

жений властным органам (а лучше совместно) по корректировке нижней части 

правовой пирамиды действующей нормативной базы. Пока безуспешно, у состо-

явшихся НКО свой портфель нереализованных задумок, думские партии унасле-

довали не лучшие традиции, включить свои предложения в программы подго-

товки политически мотивированных молодых лидеров не удалось. Взять же на 

себя организацию такого движения в силу возраста уже не могу.   

Поскольку ОТР видит свою миссию в формировании и развитии современ-

ного гражданского общества, предлагаю рассмотреть целесообразность публич-

ного обсуждения поставленной темы в рамках одной из действующих программ. 

В подготовке материалов для передач готов принять участие, на личном участии 

в передачах не настаиваю. С уважением, Уборский Андрей Вадимович.  

Обращение к Уполномоченным по правам человека  

в РФ и субъектах Федерации  
Вам приходится сталкиваться с ситуацией недостаточной правовой обеспе-

ченности реализации конституционных прав граждан.  
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Комфортная правовая среда создана далеко не везде и не по всему спектру 

прав. Главная причина, по моему частному мнению, в несовершенстве нижней 

части нормативной пирамиды.  

К Вам обращаются за помощью и поддержкой НКО, занимающиеся право-

защитной деятельностью.   

Прошу Вас ознакомиться с предложениями по формированию обществен-

ного института правореализуемости введённых в действие нормативных актов и 

передать предложения сотрудничающим с Вами НКО. Текст прилагается.23 С 

уважением, Уборский А.В.  

Анализ реакции Уполномоченных … на обращение.  

Направлено 83 обращения. Обращение не требовало ответа, однако полу-

чено 26 отзывов из аппаратов УПЧ субъектов Федерации. Во всех письмах в той 

или иной форме выражена благодарность за активную гражданскую позицию. В 

половине полученных ответах выражено обязательство передать предложения 

НКО, сотрудничающим с УПЧ.   

В нескольких письмах высказана поддержка предложений и дана их оценка. 

Цитаты:  

«Не могу не согласиться с Вами по поводу того, что реализация и соблюде-

ние прав граждан в нашей стране далеко не всегда обеспечиваются на должном 

уровне. Ваши предложения по этому поводу являются во многом обоснован-

ными».  

«…полагаю, что действующее правовое регулирование полностью обеспе-

чивает возможность создания предлагаемого Вами общественного «института 

правореализуемости», в том числе и в целях общественной оценки нормативно-

правовых актов на предмет возможности практической реализации их положе-

ний в сфере обеспечения прав и свобод человека и гражданина, тем более, что 

это непосредственно является одной из целей общественного контроля (статья 5 

Федерального закона от 21.07.2014 № 212-ФЗ «Об основах общественного кон-

троля в Российской Федерации».  

«Мне представляется, что в настоящий момент положения Федерального за-

кона от 21.07.2014 №212-ФЗ … являются вполне достаточными для реализации 

Ваших предложений … при этом одним из определяющих факторов практиче-

ской деятельности такого общественного института должна выступать активная 

позиция самих граждан».  

«Соглашусь с Вами, что до настоящего времени граждане сталкиваются с 

проблемами в реализации конституционных прав и свобод… Поэтому поднятые 

Вами вопросы и предложенные идеи будут изучены в ходе встреч с представи-

телями общественных институтов … края и доведены до сведения всех заинте-

ресованных лиц».  

Вместо заключения 
Исправляя ошибки и слегка редактируя текст не перестаю удивляться себе 

– неужели продолжаю верить, что можно что-то изменить?  

                                           
23  Текст с небольшими добавлениями повторяет положения главы «Образ будущего России». См. выше. 
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С другой стороны – понимаю, чтобы получить результат нужно не говорить 

и писать, а засучив рукава браться самому за реализацию собственных идей. А 

браться страшно – кто знает, сколько сил мне оставил создатель. Брать какие-то 

обязательства перед сподвижниками и бросить потом на полпути? Имею ли я 

право на это.  

Надеюсь, что мои предложения прорастут со временем и сами, а потомки 

оценят насколько мои упорность и наивность были актуальны и обоснованы.   
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Зелёная экономика 
2010  

На личный сайт   

Президента России Медведева Д.А.24  

Мировой кризис – повод разобраться с будущим мироустройством. Накачи-

вание амбиций, рост ВВП, стимулирование потребительского спроса – хождение 

по тем же граблям.  

Интеллектуальный уровень лидеров большинства стран позволяет под-

няться над эгоизмом и выработать общие взгляды на то, что мы оставим нашим 

далёким потомкам. Рейтинги государств должны оцениваться по общепонятным 

стандартам качества жизни народов с учётом их культурных, национальных, ре-

лигиозных, климатических, экономических и прочих особенностей.  

Лозунгами мировой цивилизации должны стать «разумное и достаточное 

потребление» и «планета Земля неделима».  

России по силам стать практическим проводником этих, далеко не новых, 

взглядов. С уважением А. Уборский.  

Комментарий составителя. Прошло 10 лет. 22 октября 2020 г. Президент 

России В.В. Путин выступает с докладом на форуме Валдайского клуба. Цитата: 

«Но я бы расширил дискуссию и обсудил ещё и такую важную задачу, как отказ 

от неумеренного, ничем не ограниченного сверхпотребления в пользу рачитель-

ной и разумной достаточности».  

Пустячок, но приятно сознавать, что и президент также думает.  

 

01.12.2021.  

В Москве проходит международный инвестиционный форум «Россия зо-

вёт», организованный банком «ВТБ капитал». Впервые в публичном простран-

стве звучит термин «ответственное потребление». Оказалось, что ещё в 1994 

году Симпозиум по устойчивому потреблению в Осло (Норвегия) ввёл следую-

щее определение: «Использование услуг и сопутствующих продуктов, которые 

отвечают основным потребностям и обеспечивают более высокое качество 

жизни, одновременно сводя к минимуму использование природных ресурсов и 

токсичных материалов, а также выбросы отходов и загрязняющих веществ в те-

чение жизненного цикла услуги или продукта, чтобы не подвергать риску по-

требности будущих поколений».  

В 2015 году в ООН лидеры государств одобрили Повестку дня в области 

устойчивого развития на период до 2030 года, которая содержала 17 глобальных 

целей для будущего международного сотрудничества. Целью номер 12 стало 

«Обеспечение перехода к рациональным моделям потребления и производства».   

Будущий читатель сможет найти историю развития понятия «ответствен-

ного потребления». Сегодня, к большому сожалению, за благие цели и намере-

ния хорошо прячутся главные стимулы капитала – прибыль, рост производства.  

                                           
24 Накануне саммита G7 с участием РФ. 
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Пока в обществах, передовых индустриальных и развивающихся, не будут 

нормативно установлены разумные пределы потребления с учётом националь-

ных, исторических, культурных особенностей, капитал не изменит своего агрес-

сивного характера и в своих интересах будет навязывать своё понимание ответ-

ственного потребления.   

На всех экономических форумах, международных и сугубо внутренних 

главной темой являются темпы экономического роста. Но экономический рост 

невозможен без дополнительного изъятия природных ресурсов. Налицо явное 

противоречие с понятием «ответственного потребления». Хочется верить, что в 

будущем разум восторжествует и главным фактором оценки эффективности гос-

ударства будет показатель соответствие уровня потребления принятым для дан-

ной территории условиям. 

Хотя-бы установить лимиты на потребление воды и энергии, минимальный 

срок службы основных предметов потребления и их максимальный перечень на 

семью, и т.п. В России это сделать легче, т.к. значительная часть населения не 

«избалована» потребительской почесухой, хотя, может быть, и к сожалению. Мы 

пока поживём, а вы, дорогие потомки, увидите.  

22.04.2021   

В Международный день Земли в США начал работу онлайн-саммит по кли-

мату – по путям реализации Парижского соглашения по борьбе с изменениями 

климата. Выступили Генеральный секретарь ООН, президент США, Китайский 

лидер, Путин В.В. и многие другие известные участники. Все, с выдержками из 

выступлений которых мне удалось познакомится, выражали озабоченность сло-

жившийся ситуацией, но единства в путях решения проблемы я не увидел.  

Имея за плечами квалификацию «эколог», подтверждённую дипломом Мос-

ковского государственного университета им. М.В. Ломоносова, решил поде-

литься своими соображениями по изменению климата. Хочу, чтобы потомки че-

рез несколько десятилетий прочитали мои размышления. И соотнесли мои сего-

дняшние представления с достигнутым к этому времени уровнем знаний о при-

родной среде. Хочу передать свои внутренние ощущения и представления об 

окружающем мире.  

Все развитие живой и неживой материи подвержено циклам. Ежесекундно 

бьётся сердце, регулярно меняются день и ночь, чрез миллиарды лет исчезают и 

создаются новые звезды и галактики. Но непосредственно наблюдать циклы че-

ловек может только в пределах своей жизни, все что было или будет за её преде-

лами – результат научных исследований прошедшего и будущего времени.  

Человечество научилось объяснять цикличные процессы, происходящие во 

вселенной, хотя человеку не дано убедится в достоверности выводов.  

Наука научилась объяснять и подтверждать многие процессы прошлых сто-

летий и тысячелетий. В их числе циклы потеплений и похолоданий на нашей 

планете, приводящие к трагическим изменениям и ландшафтов, и видового раз-

нообразия живого на земле. Причём циклы изменения окружающей среды могут 

быть как планетарного, так и территориального, и видового порядка.  

Человека создала природа. И почему-то только ему разрешила формулиро-

вать законы природы, и вмешиваться в них. Воспримем это как данность.  
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«Человек разумный» в силу чрезвычайной любознательности единственный 

в природной среде осуществил научно-технический прогресс, придумал «моне-

таризм» и, как следствие – «глобализацию». 

Будучи по собственному определению «человеком разумным», он должен 

был бы принимать меры по сбалансированному изъятию из окружающей среды 

необходимых ему ресурсов и сокращению негативного воздействия своей дея-

тельности на окружающую среду. Как это делают наши меньшие братья. Однако 

этого не произошло.  

Поэтому все действия сегодняшнего «человека разумного» по защите и со-

хранению окружающей природной среды не могут не приветствоваться.  

Посмотрим, как это происходит в современных условиях «монетизации» и 

«глобализации». Мировая финансовая элита всегда стремилась управлять ми-

ром. Раньше для этого использовались захватнические войны. Сегодня форми-

руются мировые финансовые рынки, захват территорий осуществляется с помо-

щью цветных революций.  

Но цветные революции уже не всегда получаются. Нужны иные методы, 

чтобы управлять миром – проекты глобального масштаба. А для убедительности 

проектов нужны понятные лозунги. «Демократия» уже набила оскомину, «эко-

логия» – по душе сегодняшнему тонущему в отходах «человеку разумному».  

Из материалов саммита. Согласно данным Всемирного банка … во всём 

мире придётся произвести значительные инвестиции в инфраструктуру «зелё-

ной» экономики – около 90 трлн долларов США к 2030 году. Но эти инвестиции 

могут окупиться. Как было установлено, переход к ней способен открыть новые 

экономические возможности и создать новые рабочие места. Инвестирование од-

ного доллара США в среднем приносит 4 доллара в виде выгоды (подчёркнуто 

мною).  

Не в этом ли тезисе кроется забота «человека разумного» о всём человече-

стве?  

Успешный опыт такой «заботы», но в более скромных масштабах, уже был 

обкатан, с чем непосредственно столкнулся составитель очерка. В 1968 году 

была создана международная общественная организация (Римский клуб), объ-

единяющая представителей мировой политической, финансовой, культурной и 

научной элиты. Цель организации – изучение перспектив развития биосферы и 

пропаганда идеи гармонизации отношений человека и природы.  

В конце 80-х прошлого столетия по инициативе Римского клуба был подпи-

сан Монреальский протокол по защите озонового слоя. Убедительных доказа-

тельств влияния хлорсодержащих хладагентов на озоновый слой научной обще-

ственностью представлено не было. Однако фирма DuPont, сыгравшая ключевую 

роль в практической реализации мер Монреальского протокола, за короткий срок 

увеличила свою капитализацию многократно. А вашему предку пришлось в ав-

ральном порядке участвовать в разработке документации и замене оборудования 

пожаротушения на объектах. А что же озоновый слой? Как жил, так и продол-

жает жить, подчиняясь собственным законам бытия.   

Однополярное мироустройство не устраивает подавляющее большинство 

стран, многополярный мир не устраивает экономических лидеров.  
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«Зелёная» экономика – попытка заменить терминологию мироустройства, 

не меняя ничего – по существу. Перенеся производство продуктов потребления 

в слаборазвитые страны, страны с высоким уровнем потребления пытаются пе-

ренести ответственность за загрязнение окружающей среды на производителей.  

А также сформулировать новые аргументы, взамен приевшихся, для обос-

нования своих старых агрессивных экономических и политических целей.  

Земля едина. Основным показателем загрязнения и истощения окружающей 

среды всей Земли должен быть уровень потребления, приходящийся на одного 

жителя территориальной единицы. А показателем стремления государства и его 

населения к улучшению окружающей среды должен быть уровень снижения по-

требления в понятиях разумной достаточности.   

Прошло полгода. Опубликована декларация, подписанная более чем тыся-

чей учёных всего мира – «Наука о климате должна быть менее политической, в 

то время как климатическая политика должна быть более научной. Учёные 

должны открыто учитывать неопределённости и преувеличения в своих прогно-

зах». Потомки, если захотят, найдут её текст, хотя будет принято ещё не мало 

документов, отстаивающих разные точки зрения. Ниже приведены заголовки вы-

двинутых в декларации аргументов: 

чрезвычайной климатической ситуации не существует; 

потепление вызывают как природные, так и антропогенные факторы; 

потепление происходит гораздо медленнее, чем прогнозировалось; 

климатическая политика основывается на неадекватных моделях; 

CO2 – это растительная пища, основа всей жизни на Земле; 

глобальное потепление не привело к увеличению стихийных бедствий; 

климатическая политика должна учитывать научные и экономические реа-

лии.
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Размышления на исторические темы 
Не нахожу ответа – кто пишет кровавую драматургию истории? 25 Нашим 

далёким, и не очень, предкам было проще. На непонятный вопрос был простой 

ответ – «все в руках Божьих».  

Рассуждения о роли личности в истории – сродни дискуссии о курице и 

яйце. Личность не делает историю – попадает в неё, в хорошую или плохую, а 

историки потом разбираются – в какую.  

Россия на рубеже 19-20 веков уже была тяжело больна. Консилиум власт-

ных, политических и интеллектуальных элит упражнялся в красноречии и не 

слышал друг друга. Градус социальной температуры не смущал – Россия эконо-

мически развивалась.  

Момент истины наступил в феврале 1917 года. Распутина нет, Царя нет, а 

управлять великой страной некому. Страна висела на краю пропасти, уже нача-

лась гражданская война, разруха. Желающих порулить было достаточно. Боль-

шевики оказались удачливее. Они-то и свалили страну в бездну бесчисленных 

человеческих трагедий.  

Вытащить из пропасти страну могла только диктатура. Ленин – хороший 

ученик Маркса, это понимал – но страшное слово диктатура смягчили пролета-

риатом. Но пролетариат здесь ни при чём. Сначала была диктатура политических 

уголовников и прочей шпаны, но, когда есть спрос – находится предложение. 

Пришёл единоличный диктатор. И построил на костях и крови сограждан вели-

кую (без ёрничества) страну Советов. С бедным, но верящим в светлое будущее 

населением. Готовым до последней капли крови защищать Отечество.  

Сакраментальный вопрос – кто виноват и что было делать.   

История не терпит сослагательного наклонения. Однако попробую. Какая 

бы партия не пришла к власти, Россия все равно свалилась бы в пропасть граж-

данской войны и разрухи. Точка возврата была уже пройдена. Как можно вы-

браться из такой пропасти:  

а) Демократическими методами, учредительными собраниями и т.п. Но для 

этого нужны политические, гражданские институты, умеющие подняться над ам-

бициями и желающие договариваться. Увы, элиты России приложили много раз-

нонаправленных усилий, которые в итоги раскололи общество. Даже на уровне 

отдельных семей были кровавые конфликты. Ни о каком согласии не было и 

речи.  

б) Той же диктатурой, но с другими прилагательными и другими лицами. И 

диктатор нашёлся бы быстро. А мерить диктаторов числом замученных жертв – 

безнравственно.  

в) Но у России уже был исторический опыт другого пути. Используя совре-

менную терминологию коллективных игр назовём его «попросить помощь 

друга». В начале 20 века «друзей» у России было много. Север стал бы англий-

ским, Юг – турецким, Средняя Азия – иранской, Дальний Восток – японским, 

                                           
25 Реплика на международной конференции «Документальное наследие Российской революции». Москва. 

ГПИБ, РГСУ. 2017 г. Выложено на сайте Проза.ру. https://proza.ru/2017/05/16/2047 (дата обращение 28.03.2022).  

https://proza.ru/2017/05/16/2047
https://proza.ru/2017/05/16/2047
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Сибирь китайской. А мы бы проводили конференции и встречались на собраниях 

разных Обществ в какой-нибудь Московии.   

У каждого своя правда и не хочу никому ничего навязывать.  

Посмотрим на сегодняшнюю ситуацию.  

Президент несколько раз в год проводит открытые уроки общения с наро-

дом. Получает несколько миллионов обращений ежегодно. Некоторые аплоди-

руют. Я же вижу, что властная элита не хочет (или не умеет?) слышать сограж-

дан.  

Самое популярное СМИ – телевидение. Редкий канал не проводит шоу – 

политические, экономические, творческие и т.п. И прививают согражданам уме-

ние не отвечать на поставленный вопрос, перекричать оппонента, говорить ни о 

чём, не слышать друг друга.  

Печатные СМИ, даже порой респектабельные издания, позволяют себе не 

давать информативных ссылок на источники, обсуждать фейки, публиковать 

«исследования» сомнительных специалистов, прививать безвкусицу и пошля-

тину.  

Имущественное, социальное расслоение вышло за рамки приемлемых при-

личий, налицо – складывающаяся сословная иерархия.  

К большому сожалению о чем-то похожем мною сказано выше.   

На сегодняшней повестке дня вопрос – как обеспечить единство нации пе-

ред угрозой вызовов новых жестоких исторических драм и трагедий. Отрывки 

репетиций будущих мизансцен мы видим ежедневно с экранов телевизоров.  

А как сегодня видится будущее, лет так через 100? Что могло бы быть напи-

сано на придорожном камне-развилке? Выскажу всего лишь ни на что не претен-

дующее частное мнение.  

Оптимистичный указатель. Дорога в самодостаточную Россию, стоящую в 

ряду великих держав, с активным гражданским населением в согласии разреша-

ющим возникающие конфликтные социальные проблемы, скромно отмечающая 

200-летнюю дату.  

Пессимистичный указатель. Дорога в бескрайнюю Россию с огромным гос-

ударственным аппаратом, раздираемая внутренними противоречиями с ради-

кальными общественными движениями, в том числе пытающимися к 200-лет-

нему юбилею реанимировать не только идеи Маркса-Ленина, но и, используя пе-

редовые технологии, тело вождя мировой революции.  

Не удаётся опровергнуть расхожую формулу – «история учит, что ничему 

не учит».  

 

Май 2023 года. Верстаю эту книгу. Второй год идёт Специальная военная 

операция. Россия стремится освободить русские земли от вновь народившегося 

нацизма, всячески поддерживаемого «цивилизованным» Западом.  

По существу – Мир на пороге революционных преобразований межгосудар-

ственного мироустройства. 

Хотелось бы дописать этот очерк. Поживём – увидим. 
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Ещё о свободе и интеллигенции 
Накануне своего восьмидесятого дня рождения отметил праздник «День 

России» просмотром документального фильма Тихона Шевкунова «Гибель им-

перии. Российский урок». 26   

Приятно сознавать, что собственные оценки происходящего и выводы сов-

падают с мыслями, которые старается донести до зрителя неравнодушный авто-

ритетный автор.  

Одна из главных сюжетных линий фильма – поиск ответа, как образованная 

прогрессивная российская элита на рубеже XIX и XX вв. расколола общество и 

привела к краху российской империи. Тема, которая и меня много лет не остав-

ляет равнодушным.  

Мне представляется, что ключевыми для понимания всего лишь части про-

блемы являются понятия – «интеллигент», «рабство», «свобода».  

Интеллигент. Понятие в оборот ввёл, как считают Большая Советская эн-

циклопедия и Википедия, в середине XIX века журналист и писатель П. Боборы-

кин. Он полагал, что интеллигенция – совокупность представителей высокой ум-

ственной и этической культуры. По некоторой аналогии с западной интеллекту-

альной элитой.   

С каким общественным багажом пришла к середине XIX века Россия? С за-

костенелым крепостным правом и такими же сословными отношениями. И вдруг 

(практически одномоментно) крестьяне стали свободными, сословные привиле-

гии поколеблены, в университеты ринулась ищущая талантливая молодёжь. И 

оказалось, что среди них много незаурядных, талантливых соотечественников, 

быстро занявших ключевые места в государственном управлении, в науке, куль-

туре.   

Но сословное неравенство, рабская психология не изживается только обра-

зованием, на это требуется время жизни не одного поколения. И превратилась 

новая отечественная интеллигенция в самостоятельное сословие со своими жиз-

ненными принципами, этикой, отношениями. В большинстве случаев с обяза-

тельной фрондой – жёстким сословным правилом: интеллигент «рукопожатен», 

если он против правящей власти. Как минимум на словах. Статус повышается, 

если реально помогаешь борцам за свободу. Не важно за какую свободу, кому и 

зачем.  

Именно это явление Шевкунов, со ссылкой на специалистов психиатрии и 

психологии, назвал общественной эпидемией. Но интеллигент всего лишь носи-

тель и распространитель заразы. А где же сам вирус?  

Выскажу всего лишь собственное частное предположение, хотелось бы по-

лучить отклик. Нынешняя пандемия27 ещё раз объяснила – страшен не вирус, а 

что он несёт в себе. Так и в рассматриваемом случае: страшна не свобода, а то, 

как она отражается в головах просвещённой публики.  

                                           
26  Очерк написан в 2022 г. Выложено на сайте Проза.ру.  https://proza.ru/2022/03/08/900 (дата обращений 

10.03.2022)  
27 Пандемия COVID-19 (2020-2023 гг/) 

https://proza.ru/2022/03/08/900
https://proza.ru/2022/03/08/900
https://proza.ru/2022/03/08/900
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Человек, кормящий своим трудом и себя, и потомство, живущий в согласии 

с окружающей его природой понимает свободу просто – не мешайте мне жить.  

Образованный человек, интеллигент в контексте моих размышлений, кор-

мит себя и семью не своим трудом. Да, он зарабатывает на хлеб интеллектуаль-

ными усилиями, порой крайне необходимыми обществу. А порой и фантазиями, 

и нравоучениями, и призывами к действию – очень часто имитацией полезной 

деятельности.  

То, что история учит, что ничему не учит, давно стала расхожей фразой. В 

гимназиях, университетах, в литературе о свободе говорено и прочитано было 

много. В головах вчерашних потомственных рабов, понятие свободы ассоцииро-

валась как освобождение, прежде всего, от власти. Рабами в России, по существу 

были все вплоть до середины ХХ века.   

Общаясь за долгую жизнь с множеством разных людей пришёл к ощуще-

нию, что природа разделила человеческий род на две категории. Людей, которым 

присуща внутренняя свобода в разных проявлениях, и людей ведомых, у которых 

своя позиция всегда совпадает с позицией ведущего, а скорее всего просто от-

сутствует. Цитата Шевкунова из лекции нобелевского лауреата физиолога 

И.П. Павлова, что свобода и дисциплина физиологического происхождения 

лишь подтверждают мои ощущения. Но поведенческая психология одного чело-

века и группы людей, это не только проявление физиологии, но и результат вос-

питания в широком понятии.  

То, что произошло с российской интеллигенцией на рубеже веков – неиз-

бежное отражение исторического пути Отечества. История не терпит сослага-

тельного наклонения. Хотя…, результат и мог бы быть иным, но опять же исто-

рия тогда должна была бы подарить нам некоторых других первых лиц страны.   

Что изменилось за сто лет? В части понимания свободы – почти ничего. Со-

словное неравенство, рабский труд получили другие имена. Сословность опре-

делялась и продолжает определяться партийной принадлежностью, креслом 

должности, номерными знаками красивых машин, потребительскими запросами. 

Не раз приходилось слышать, как «дом на Рублёвке» произносится с придыха-

нием и завистью. Рабский труд – недавние колхозы, маленькие зарплаты, кото-

рые и выплачиваются не регулярно. Неравенство в реализации гражданских 

прав.   

Как и раньше у нынешней интеллигенции в моде фронда. Не вникая в суще-

ство проблем, всего лишь с ссылками «мне говорили знающие люди» многим 

страстно хочется выделиться тем, что «и я против».   

Последнее десятилетие руководством страны многое делается для налажи-

вания диалога с обществом. Президент регулярно проводит открытые уроки об-

щения с гражданами. Но в целом власть и просвещённая элита ещё далеки от 

народа. Зато в большом количестве громко кричащие чрез многочисленные ин-

формационные сети разного рода «специалисты», заявляющие о своём исключи-

тельном праве давать оценки происходящим событиям. И, к большому сожале-

нию, не малая часть «просвещённой» интеллигенции ведётся на их вопли, не удо-

суживаясь проверить достоверность и качество источников.   

Пишу для своих потомков, кто-то этот текст прочитает.  
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Как хочется, чтобы написанное стало действительно историей, которая 

кого-то чему-то все-таки научила.   

 

Март 2022 года. С конца февраля идёт Специальная военная операция по 

денацификации и демилитаризации Украины. Часть отечественной интеллиген-

ции в растерянности, некоторые уезжают из страны. В 1867 году (155 лет назад) 

Ф.И. Тютчев пишет: 

Напрасный труд – нет, их не вразумишь, 

Чем либеральней, тем они пошлее, 

Цивилизация – для них фетиш, 

Но недоступна им её идея. 

 

        Как перед ней ни гнитесь, господа, 

Вам не снискать признанья от Европы: 

В её глазах вы будете всегда 

Не слуги просвещенья, а холопы.     

 

Так учит нас чему-нибудь история? Вопрос от составителя. 
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Об изобретениях 
Со временем мои потомки наткнутся на папку с тремя десятками цветных 

документов – свидетельств на изобретения. И в генеалогическом очерке «Слу-

жение Отечеству» есть ссылка на нагрудный знак «Изобретатель СССР», вру-

чённый вашему предку. И возникнет вполне справедливый вопрос – что же такое 

наизобретал Уборский Андрей Вадимович? 

Изобретатель, изобретение в русском контексте может звучать совершенно 

по-разному, поэтому в этимологию этого слова вникать не буду. С детства был 

изобретателен на шалости, слава богу на безобидные. Изобретателен был и на 

разные общественно-полезные (иногда и бесполезные) инициативы в комсо-

мольской юности. 

В общем случае патент определяет права его владельца на объект, на вид 

деятельности. В СССР права собственности были ограничены, право на исполь-

зование созданных научно-технических достижений принадлежало исключи-

тельно государству. Но охранялось право авторства на изобретения. И это право 

до 1991 года подтверждалось авторским свидетельством на изобретение.  

В 1965 году по окончании института вышел на работу в НИИлитмаш. Лабо-

ратория, куда меня направили, была единственной в СССР, занимающаяся ис-

следованиями работы группы оборудования на чугунолитейных заводах. В лабо-

ратории моими предшественниками была собрана самая полная библиотека всех 

зарубежных патентов на это оборудование. И отечественных изобретений. И за 

лабораторией была закреплена обязанность давать предварительные заключения 

по заявкам на авторские свидетельства на новые изобретения исследуемого обо-

рудования. Руководитель лаборатории поручил эту нагрузку мне, оплачивалась 

дополнительно за каждое заключение, что меня вполне устраивало. Так я стал 

нештатным экспертом. Позже, в 1974 закончил Высшие государственные курсы 

повышения квалификации руководящих, инженерно-технических и научных ра-

ботников по вопросам патентования и изобретательства. 

А в 1967 году мною была оформлена первая заявка на изобретение от НИИ-

литмаш в соавторстве с коллегами. 

Будучи призванным в Советскую Армию в проектный институт, где каждый 

проект нёс в себе что-то новое, обнаружил, что новые разработки практически 

не защищаются авторскими свидетельствами. Оформил с новыми коллегами не-

сколько заявок, получили авторские свидетельства. Для стимулирования оформ-

ления заявок предложил включить получение авторского свидетельства в пока-

затели соцсоревнования. Число изобретателей и изобретений в подразделениях 

института стало предметом престижа. 

Подавляющее число заявок в стране на авторское свидетельство – незначи-

тельные изменения в конструкции или технологии. Подача заявки была бесплат-

ной, а за полученное свидетельство полагалось вознаграждение. При начальной 

зарплате инженера в 120 рублей премия за свидетельство была 40 рублей. Ак-

тивным изобретателям даже было предоставлено право иметь дополнительную 
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жилплощадь. В папке есть письмо, которое вместе с другими аргументами по-

могло получить освободившуюся после смерти соседки комнату площадью 9 

кв.м.  

В некоторых свидетельствах в папке нет описания изобретения, т.к. содер-

жание касалось военной техники. 

Сами свидетельства и патенты в папке не представляют никакой историче-

ской ценности, но могут быть интересны потомкам, продолжающим инженер-

ные традиции раскапывателя генеалогических корней и его отца. 
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Предваряя некролог 
(Заголовок подсмотрен у А. Ширвиндта без его согласия) 

1941 – 1958 гг. Никаких проявлений талантов и устремлений, в том числе 

общественных, выявлено не было. В школе «хорошист».28 

1958 – 1960 гг. Работа, учёба на вечернем отделении Станкина. Прорезался 

голос «справедливости». Избрали в комитет комсомола предприятия, где рабо-

тал.  

Сформировалось горячее желание учиться. Ожидаемый призыв во флот на 

4 года (5 на море) пугал не отношениями (дисциплина была в то время жёстче), 

а большим перерывом в учёбе. 

1960 – 1965 гг. Учёба на дневном отделении Станкина. Энергия молодости 

нашла выход в общественной работе. Комсомольский предводитель на факуль-

тете, председатель студенческого научного общества. Почувствовал вкус к 

науке. 

1965 – 1968 гг. Работа в НИИЛитмаш. Первая научная публикация, первое 

изобретение, сдача кандидатского минимума, подготовка к поступлению в заоч-

ную аспирантуру. Сформулирована тема, позволяющая перерасти в докторскую 

диссертацию. Задумался о мехмате МГУ – для докторской. 

1968 г. – «… и вот приходит мне повестка на бумажке – явиться в райвоен-

комат …».29 Не без усилий удалось попасть служить в Вооружённых Силах 

СССР в интеллектуальный коллектив – 31 Государственный проектный институт 

специального строительства Министерства Обороны СССР (теперь об этом 

можно писать).   

1968 – 1976 гг. Желание учиться не иссякло. В 1969 г. – Курсы по усовер-

шенствованию специальных знаний инженерного состава строительных органи-

заций МО при ВИА30 им. В.В. Куйбышева. Профиль: «Конструкции и расчёт спе-

циальных объектов МО». ВГКПИ31 – 1974 г.  

Опыт научной работы пригодился. Исследовав закреплённую тематику в 

инициативном порядке без дополнительного финансирования и сопротивления 

руководства провёл унификацию специального оборудования, изготавливаемого 

более чем десятью предприятиями, курируемыми мною.  

Сформулировал тему и подобрал часть материала для возможной кандидат-

ской диссертации (к.т.н. ничего не давал для прохождения военной службы, но 

красиво подвести промежуточный итог работы хотелось).  

1976 – 1985 гг. Новая должность – зам. начальника научно-технического от-

дела. Главное требование – всегда быть готовым выполнить указание «пойти 

туда не зная куда, сделать то, не зная, что». Бесценный опыт самостоятельной 

формулировки возникающих задач. 

                                           
28 Для самых молодых читателей: «хорошист» - хорошо учившийся, средний бал по предметам 4 (из пяти).  
29 Из бардовской студенческой песни.  
30 Военно-инженерная академия. 
31 Высшие государственные курсы повышения квалификации руководящих, инженерно-технических и 

научных работников по вопросам патентования и изобретательства 
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В стране обсуждается старая «новация» – управление качеством. Предло-

жил создать систему управления качеством проектирования. Командование под-

держало, народ не очень. Система заработала. Участник разработки – учёный из 

ВИА им. А.Ф. Можайского защитил, в т.ч и на нашем материале, докторскую 

диссертацию, предлагал мне помощь с подготовкой кандидатской. Не был уве-

рен, что мне это нужно. 

1981 – 1986 гг. Новая квартира в Бескудниково. Индивидуальный проект 

дома, у ЖЭКа нет опыта эксплуатации инженерных сетей. Достал в Моспроекте 

документацию, с сантехниками облазил все подвалы и крыши. Принял решение 

– после увольнения из ВС стану комендантом (управляющим) дома. ТСЖ ещё не 

было, но был опыт жизни в кооперативном доме, начал готовится. Судьба отвела. 

1985 – 1986 гг. Новая должность – начальник отдела, в который был призван 

в 1968 г. Скучно.  

1986 – 1990 гг. Неожиданное назначение (для «укрепления») – начальник 

комплексного бюро. Главный инженер бюро, секретариат, начальники отделов, 

главные специалисты, руководители групп – все прекрасно справляются со сво-

ими задачами. Скучно.  

С подачи «активных» сотрудников (три четверти сотрудников института – 

гражданский персонал) разработали систему оценки загрузки тружеников бюро. 

Оказалось, что около половины не вырабатывают свою зарплату, претендуя при 

этом на премии и доплаты. Начались волнения. Командование, партком, местком 

встали на защиту обиженных. Пришлось отступить. 

На волне «перестройки» в конце 1988 г. был принят новый закон о выборах 

народных депутатов СССР с невиданными новациями. Выборы конкурентные, 

можно «самовыдвигаться», в т.ч. и военнослужащим. Почему бы не попробо-

вать. После первых демонстраций заседаний Верховного Совета СССР я мыс-

ленно сказал спасибо тем, кто голосовал против. 

Одна из главных специалистов бюро предложила мне рассмотреть возмож-

ность сформировать направление по экологическому сопровождению проекти-

рования в связи с появившимися новыми требованиями. Командование поддер-

жало, создали и обучили в ведущих ВУЗах группу специалистов. В связи с надви-

гающейся демобилизацией мне начальник института разрешил пройти курсы пе-

реподготовки при Географическом факультете МГУ им. М.В. Ломоносова с при-

своением квалификации «Эколог». 

1990 – 1992 гг. Бюро расформировали, новая должность - главный технолог 

института, основное направление работ – экологическое сопровождение проек-

тирования. Организовал и провёл с привлечением ведущих специалистов науч-

ных организаций страны комплексные экологические обследования космодрома 

«Байконур», полигонов «Плесецк», «Капустин-Яр». 

1992 г. Демобилизация с продолжением работы в институте на той же долж-

ности по гражданскому штату. 

Сменилось командование института, моё предложение выделить экологиче-

ское сопровождение в самостоятельную (финансово) структуру у нового коман-

дования поддержки не получило. Уволился. 
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1993 – 2001 гг. Директор экологических программ ЗАО «ТрансРЭС».32 При 

поддержке командования РВСН организацией обеспечен комплексный подход 

по экологическому сопровождению очистки районов падения отделяющихся ча-

стей ракет, пускаемых с полигона Плесецк.  

1996 – 2011 гг. Директор ООО «ТРАНСРЭС». 

2001 – 2020. Сотрудничество с АО «ВПК «НПО машиностроения» (соис-

полнитель, совместитель, с 2011 г. - штатный сотрудник). Сформирован и обес-

печен технической документацией проект– ликвидация выведенных их эксплуа-

тации объектов инфраструктуры, загрязнённых токсичными компонентами ра-

кетных топлив.  

Вне рамок служебной деятельности: 

1966 – наст. вр. Проект «Семья, дети, внуки, правнуки» идёт как-то сам со-

бой. Получается неплохо. 

1945 – 2011 гг. Проект «Достойное жилье за счёт внутренних ресурсов», 

начатый моей мамой и продолженный мною, реализован, потребовав 11 переез-

дов по Москве и дополнительные дырки на поясных ремнях.  

1968 – наст. вр. Проект «Дети, внуки – летом на даче» разбился на два этапа. 

1968 – 1998 гг. дачи на лето снимали, по мне – лучшая часть проекта. 1999 – 2013 

гг. собственный садовый участок реконструировали. Лучшее – проект рекон-

струкции удался, худшее – проект собственного участка не имеет срока оконча-

ния. 

1980 – наст. вр. Проект «Корни семьи Уборских». Материалы раскопок, ис-

следований, дайджесты включают в себя больше слов, чем четыре тома романа 

Война и мир. Проект живёт и развивается. 

2006 – наст. вр. Проект «Право на права» до сих пор не нашёл своего пред-

водителя. Но настойчивость не иссякла. 

                                           
32 Аббревиатура – транспортные роботы для экстремальных сред.  
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Статистика написанного 
 

Состав 

Антологии 

Страницы А4 

Кегль 14 
Слов Знаки  

Иллюстрации 

(фото) 

Том 1. Книга 1. Материалы иссле-

дований 
233 77515 441837 19 

Том.1.Книга 2. Фотогалерея 71 858 4891 145 

Том.1. Книга 3. Дайджест 55 19031 108481 - 

Том 2. Эпистолярное наследие 347 142485 812167 5 

Том 3. Генеалогические очерки 226 65152 371371 181 

Том 4. Книга 1. Переписка по кор-

ням 
204 78571 447881 1 

Том 4. Книга 2 Экзерсисы 73 26030 148375 - 

Всего 1209 409642 2335003 187 

 
Справка: Роман «Война и Мир» (4 тома) – слов 460 787, знаков 2 966 547. 

Да простит мою нескромность, дочитавший до конца. 

 


